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PoUtikertreffen in Caux

Die PoUtikertreffen von Caux haben eine Besonderheit: Sie ermogU-
chen aussergewohnUche Begegnungen. Als diesen Sommer einer der
Teilnehmer sein vom Kriege zerrissenes Land verUess, ging ihm bUtz-
artig der Gedanke durch den Kopf: Was tatest du, wenn auch ein Fiih-
rer der Gegenseite an der Konferenz teilnahme? Er kam zu keinem kla-
ren Schluss. Aber drei Tage spater in einer geschlossenen Zusammen-
kunft des PoUtikertreffens sah er sich einem dieser Gegner gegeniiber.
Das erste Zusammentreffenwarnicht geradefriedUch. Aber imVerlaufe
der nachsten Tage lemten beide, aufeinander zu horen und einander
zu achten. Der Schriftsteller Laurens van der Post beschreibt diesen
Vorgang mit den Worten: «Du horst auf, ein Land zu hassen, wenn
einer seiner Burger dein Freund wird.»

Bereits im Sommer 1979 war geschehen, was der franzosische Parla-
mentarier Jean-Marie Daillet als das <Phanomen von Caux> beschreibt.
Damals stiessen in der Eingangshalle von Caux drei Exponenten geg-
nerischer Parteien im Rhodesien/Zimbabwe-Konflikt aufeinander.
Berge von Vorurteilen und Flass zwischen diesen Mannern wurden in
der darauffolgenden Augustwoche abgebaut. Als dann spater einige
der Delegierten von Ian Smiths Rhodesischer Front mit Vertretern der
Patriotischen Front und Ministern von Muzorewas Kabinett im Lanca
ster House in London zusammentrafen, war die Plattform fiir eine
offene Diskussion vorbereitet. NatiirUch ist es im unabhangig gewor-
denen Zimbabwe ebenso notwendig wie damals, Ldsungen zwischen
den gegnerischen Gruppen zu finden. Als ein Fiihrer aus Namibia
diese Episode des Weges zur Unabhangigkeit von Zimbabwe ver-
nahm, stellte er die Frage; «Ware ein ahnUches Treffen fiir Namibier
aller Schattierungen denkbar?»

Drei japanische Senatoren waren dieses Jahr gemeinsam in Caux, die
zwar nicht gegeneinander im Krieg gestanden hatten, wohl aber drei
verschiedenen Parteien angehdrten. Sie und ihre Vater hatten einan
der in der heftigsten Auseinandersetzung des Nachkriegs-Japan in
verschiedenen Lagern feindUch gegeniibergestanden im Kampf um
den Sicherheitsvertrag mit den Vereinigten Staaten. Einer von ihnen
war in den friihen sechziger Jahren ein Fiihrer der Zengakuren-Stu-
dentenbewegung gewesen und hatte dafiir zweimal im Gefangnis
gesessen. Ein weiterer hatte als MitgUed des Sicherheitsausschusses
des Oberhauses und friiherer Chef der StaatspoUzei einem andern
Lager angehdrt. Der dritte kam aus der japanischen Gewerkschaftsbe-
wegung, die durch die damalige Auseinandersetzung tief gespalten
war.

Drei Vorgange spielten sich, so konnte man in den geschlossenen
Sitzungen der PoUtikerkonferenz feststellen, in und zwischen den
Teilnehmern ab. Einmal eine Offnung des Herzens, die bei den verhar-
teten <professionellen> Politikern der Industrielander ebenso erstaun-
lich war, wie bei den weniger zuriickhaltenden Vertretern der Ent-
wicklungslander. Manchmal hatte eine solche Offnung des Herzens
direkte politische Auswirkungen. Als einer der Japaner die Erlebnisse
eines athiopischen FliichtUngs vernahm, erklarte er, uber den Ereig-
nissen in Afghanistan hatten er und seine Kollegen die ahnUche und
vielleicht noch grdssere Tragddie auf dem afrikanischen Kontinent aus
den Augen verloren. Nach seiner Riickkehr werde er mit dem japani
schen Aussenamt und mit seinen Kollegen im Oberhaus Fiihlung
aufnehmen, damit man fiir diesen Teil der Welt etwas unternehme.

Ein echter Gedankenaustausch, der bis zu einer Synthese fiihrt, war der
zweite Vorgang, der zwischen den Teilnehmern in Gang kam. Das
betraf ganz besonders Manner und Frauen gegensatzlicher Lager.
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demand sprach von der <erstaunUchen Alchemie der Gegensatzo. Es
wurde offensichtlich, dass ein Mensch oft erst dann die Wahrheit iiber
den andern und seine Situation emsthaft priift, wenn er sich durch
dessen Anwesenheit dazu gezwungen sieht. Vorgefasste Meinungen
verschwinden erst, wenn sie in Frage gestellt werden. Schranken, die
einen von Angehbrigen der andern Partei, Rasse oder ReUgion tren-
nen, fallen oft erst dann, wenn man die Hand eines Vertreters der
andern Seite druckt. Ein japanischer Delegierter sagte zu Recht, Vor-
bedingung fiir ein echtes Gesprach sei die Fahigkeit zuzuhdren, ohne
dass man sich selbst bereits die Antwort auf die eigenen Fragen gibt, so
dass man sie dem andern gar nicht vorlegt und gar nicht wirkUch auf
ihn hdrt.

Der dritte Vorgang waren Entscheidungen, die getroffen wurden im
persbnlichen Leben der Teilnehmer und in ihrer parlamentarischen
Arbeit. Es handelte sich auch um gemeinsame Entscheidungen, die,
wenn sie durchgefiihrt werden, weitreichende Folgen haben kcinnten.

Ein nahehegender Schluss war, auch im kommenden Jahr 1981 diese
Art PoUtikertreffen in Caux fortzufiihren. Fur die Begegnung vom
nachsten Sommer haben bereits Gruppen aus dem Pazifik, Slidafrika
und den Vereinigten Staaten ihr Interesse bekundet.

Als ein zentrales Problem, das dringend aufgegriffen werden miisse,
bezeichnete das franzosische MitgUed im Europaparlament, Andre
DiUgent, die blockierten Beziehungen zwischen den reichen und ar-
men Landern der Welt. DiUgent sagte: «Ich bin uberzeugt, dass es
immer genug Rohstoffe fur die Bediirfnisse aller Menschen auf der
Welt geben wird, aber nicht genug fur die Habgier aller. In den 20
Jahren bis zum Ende des Jahrhunderts wird es zu einem Wettlauf
zwischen einer drohenden Katastrophe und einem Geist der Gerech-
tigkeit und der Bereitschaft zum Miteinanderteilen kommen.» Es
bediirfe einer <moraUschen Revolution), unterstrich DiUgent, im Ver-
ein mit einer Veranderung gewisser Strukturen auf poUtischem und
wirtschaftUchem Gebiet.

Pierre Spoerri
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Aus einigen Voten

Eminent parlamentarische Werte
Es ist immer gut, gemeinsam Bxerzitien durchzufiihren und dazu noch
in internationaiem Rahmen. Caux ist flir mich ein Ort, an dem ich
ungezwungen, in der Stille und im Gebet mit andern nachdenken
kann. Denn Parlamentarier haben wenig Zeit zum Denken. Wir soil-
ten uns aber jeden Tag wenigstens einen Moment der Besinnung lei-
sten. Caux fordert jeden auf, personlich der Ehrlichkeit, Reinheit,
Selbstlosigkeit und Liebe nachzustreben. Das sind eminent parlamen
tarische Werte. Man kann nicht Diener eines Volkes sein, das uns als

seine Vertreter bestimmt hat, wenn wir ihm nicht ehrlich, selbstlos,
rein und voller Mitgefiihl gegeniiberstehen.
Von Zeit zu Zeit braucht man ungezwungene Begegnungen mit Kolle-
gen, ohne vorherbestimmte Themen, ohne Interessen, die man vertei-
digen muss, ohne ein zu erreichendes Ziel. Man kann Obereinstim-
mungen finden, ja einander das Herz ausschiitten.
Das heutige parlamentarische Leben lasst wenig Raum fiir ungezwun
gene, tiefere Kontakte, bei denen man einander so nahekommt, dass
man einige Monate spater durch einen einfachen Telefonanruf sich
sofort in einer Frage finden kann.
Eine der wichtigsten Aufgaben der Moralischen Aufriistung ist diese
Art paralleler, offizioser Diplomatic. Die Welt braucht sie mehr als je,
wie Diplomaten selber sagen.

Jean-Marie Daillet, Abgeordneter, Frankreich

Die freien Lander diirfen nicht
nur an sich selbst denken
Nach dem Weltkrieg gab es nur wenige kommunistische Lander. In
den 35 Jahren seither sind viele freie Lander kommunistisch, aber kein
einziges kommunistisches Land ist wieder ein freies Land geworden.
Als Politiker muss man diese historische Tatsache zur Kenntnis neh-
men und nach dem Grund fragen. Ich glaube, dass die freien Lander nur
gerade an sich selbst und sonst an niemanden gedaeht haben. In ahnli-
cher Weise denken wir Politiker zu sehr nur an uns und unsere Partei
statt an die Nation und das Yolk, so wie das Yolk zuerst an sich selber
denkt und erst nachher an die Partei und an das Land. Als Japaner
mochte ich mich bei Ihnen entschuldigen, dass Japan unter alien Lan-
dern der Welt das selbstsiichtigste Land gewesen ist.
Ich muss oft an den Ausspruch von Frank Buchman denken «So wie
ich bin, ist mein Land». Darum muss ich auch mit der neuen Haltung
bei mir beginnen. Politiker sind keine Filmstars. Sie miissen mit Per-
spektive die voile Yerantwortung fiir die Richtung iibernehmen, die ihr
Yolk einschlagt. Mit aller Kraft mochte ich mich einsetzen, eine frei-
heitliche Nation zu schaffen, in der jeder Burger aus jedem Land
wohnen mochte. Senator Renzo Yanagisawa, Japan

Geist und Technik
Die Systeme des KapitaHsmus und des Marxismus haben versagt.
Auch der Nord-Siid-Dialog kommt nicht voran. Technische Massnah-
men werden vorgeschlagen, die aber zu nichts fiihren werden, wenn
nicht eine moralische und geistige Revolution damit einhergeht.
10% der Weltbevdlkerung verbrauchen 80% der Rohstoffe. Wir, als
friihere Kolonialherren, tragen dafiir eine grosse Yerantwortung. Yor
30 Jahren setzte ich mich fiir die Unabhangigkeit der afrikanischen
Lander ein. Doch herrschen jetzt dort vielerorts Korruption und Stam-
meskriege. Das fallt auf uns zuriick. Als wir dort die Herren waren,
haben wir es nicht vermocht, den jungen Landern die geistige Dimen
sion zuganglich zu machen. Nachdem wir diese Lander ausgebeutet
und uns aus ihren Giitern bereichert batten, machten wir uns davon,
ohne ihnen die Mdglichkeit verschafft zu haben, die fiir die Fiihrung
des Landes nbtigen Kader aufzubauen und ihre Bestimmung zu fin
den.

Je alter ich werde, um so mehr entdecke ich, dass die Faktoren der
Gesinnung und des Herzens wichtiger sind als die technischen Fragen.
Ich sage nicht, dass der Geist von Caux alle Probleme Idsen kann.
Aber ohne diesen Geist kdnnen wir keine Probleme Ibsen.

Andre Diligent, Abgeordneter im Europaparlament, Frankreich

Ignatius Kogbara,
Politiker und

Geschdftsmann
aus Nigerien

Kardinal

Dr. Franz Konig,
Erzbischof
von Wien

Andre Diligent,
franzbsischer

Abgeordneter im
Europaparlament

Renzo Yanagisawa,
japanischer

Senator



J. E. F. Mhina,
tansanischer Botschafter
in den

Nordischen Staaten

mit seinen nicht ganz 10 Millionen bereits iiberholt. Sie iiberschwem-
men den amerikanischen und den europaischen Markt mit billigeren
und sparsameren Wagen. In Detroit sind bereits 300 000 Autoarbeiter
ohne Arbeit, und auch in Europa furchten viele um ihren Arbeitsplatz.
Sie denken, Japan kdnnte, nachdem es den Weltmarkt fiir Uhren,
Kameras und Radio-Recorder weitgehend erobert hat, auch den
Automarkt an sich reissen, der traditionsgemass in manchen westli-
chen Landern der Motor der Wirtschaft gewesen war.
«In Europa versteht man uns und unsere Lage nicht richtig», erklarte
Ishihara vor einem kleineren Kreis europaischer Arbeitgeber und
Gewerkschaftler. «Ich bin sehr beeindruckt von dem, was ich hier
gesehen habe: so viele Menschen aus so zahlreichen Landern und so

unterschiedlicher Herkunft, die entschlossen auf ein gemeinsames Ziel
zugehen.s Er spiire, dass dies das gegenseitige Verstandnis vertiefen
und die trennenden Mauern zum Einsturz bringen kdnne.
Shoji Takase, Berater des Toshiba-EIektro-Konzerns, der Ishihara und
auch eine Delegation von Toshiba nach Caux eingeladen hatte, berich-
tete, er sei nun schon in vier aufeinanderfolgenden Jahren nach Caux
gekommen, und jedesmal habe er feststellen konnen, dass der Graben
zwischen den Japanern und den Vertretern anderer Lander kleiner
geworden sei. «Wir sind ein IIO-Millionen-Volk in einem kleinen
Land ohne Rohstoffe. Wir haben einen hohen Lebensstandard erreicht

und mochten ihn erhalten. Deshalb miissen wir exportieren. Jedes Jahr
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Moderne

Uberwindung

«Wenn ich nach England zuriickkehre, sollte ich eigentlich einen Teil
meiner Arbeiter und Angestellten entlassen. Im Juli hat meine Fabrik
nur noch mit 50% ihrer Kapazitat gearbeitet, im August dann wieder
mit 80%, und zwar als direkte Folge des drastischen Riickgangs beim
Verkauf englischer Wagen, vor aUem der japanischen Konkurrenz
wegen.» So kennzeichnete ein britischer Unternehmer die Lage seines
Betriebs an der Wirtschaftskonferenz, an der Industrielle, Gewerk
schaftler und andere interessierte Kreise sich mit dem Thema (Moder
ne Technologic und die Oberwindung unserer Zukunftsangst> befass-
ten. Der Brite erklarte welter, er werde keine seiner Leute entlassen,
sonst wtirde er seiner Aufgabe als Arbeitgeber nicht gerecht. Auch
habe er bei der Begegnung mit Japanern in Caux die Hoffnung gewon-
nen, Japan, Amerika und Europa konnten gemeinsam Ldsungen fiir
das gegenwartige Dilemma ausarbeiten.
Einer der Hauptreferenten war Takashi Ishihara, Prasident der Nissan
Motor Company (Hersteller der Datsun-Automobile), und Prasident
der japanischen Automobilindustrie. Die II Autofabriken Japans
stellen jahrlich 11 Millionen Kraftfahrzeuge her, haben also Amerika

konnten wir die Produktivitat um 10% erhohen, und das hat zu Rei-
bungen mit den Exportlandern gefuhrt.» Die Erhaltung des Lebens-
standards und der Arbeitsplatze seien das Motiv, das Japan vorange-
trieben habe, sagte er. In der Geschaftsleitung habe man nach dem
Olschock von 1973 eine 10%ige Lohnkiirzung auf sich genommen, um
den Betrieb aufrechtzuerhalten. Auch das grosse Ausmass an Ober-
einstimmung zwischen Unternehmen und Arbeiterschaft habe in
dieser Krise geholfen. Friiher habe es auch bei Toshiba fast jedes Jahr
Streiks gegeben. Der Geist der Zusammenarbeit, den die Toshiba-
Delegationen in Caux gefunden batten, habe wesentlich zur Verbesse-
rung der Situation beigetragen, fiihrte der friihere Generaldirektor des
Toshiba-Konzerns aus.

Takashi Ishihara sagte in seiner Ansprache; «Der technologische
Fortschritt wird vom Menschen geschaffen, der also auch in der Lage
ist, ihn zu steuern. Uberstiirztes Vorgehen bringt unerwlinschte Ne-
beneffekte fiir Mensch und Gesellschaft mit sich. Handelt der Mensch

An die westliche Wirtschaft und ganz besonders an die
anwesenden Gewerkschaftler und Arbeiter richtete der
tansanische Botschafter in den nordischen Staaten,
J. £ F. Mhina, einen dringenden Appell, die Notlage der
Dritten Weft ernst zu nehmen. «Kommen Sie in unsere
Lander und sehen Sie mit eigenen Augen, wie ihre Kame-
raden bei uns ieben miissen. Warum soiiten nicht Stu-
diengruppen in der Ferienzeit die Entwicklungslander be-
suchen?» fragte er. Wenn Flunger, niedrige Lohne, Arbeits-
iosigkeit und Armut nicht behoben wurden, drohe wirt-
schaftiicher Zusammenbruch, Chaos und Terrorismus in
vermehrtem Masse. «Die brennende Frage ist heute, ob die
notwendige Anderung durch Dialog oder durch Konfronta-
tion herbeigefuhrt wird», meinte der Diplomat.

Zwei Exponenten der Elektroindustrie: Shoji Takase vom Toshiba-
Konzern, Japan, im Gesprdch mit Dr. Frederik Philips, Eindhoven

aber besonnen und iiberlegt, so kann er die Technologic und ihre
Produkte unter menschlicher Kontrolle halten.»

Peter Petersen, Bundestagsabgeordneter in einem Wahlkreis, in dem
Zehntausende in der Autoindustrie beschaftigt sind, erinnerte Ishihara
an die Tatsache, dass die steigenden japanischen Importe heftige Re-
aktionen ausgeldst batten. Ishihara antwortete, die Japaner bemiihten
sich, den richtigen Ausgleich zu finden zwischen Freihandel und Pro-
tektionismus. Sie mochten nicht in einem Ausmass exportieren, das fiir
die Industrien westlicher Lander zu einer Bedrohung werde. Er schloss
mit den Worten: «Wenn der technologische Fortschritt in Uberein-
stimmung mit den Bediirfnissen der Menschen und der Gesellschaft
gehandhabt wird, kann er das Dasein der Menschen gliicklicher gestal-
ten.»



I Die Natur, unsere Universitat — der Wald, unsere Bibliothek

An verschiedenen der Konferenzen in Caux nahmen auch Indianer aus

den USA and Kanada teil. Chief John Snow, Hauptling der Stoney-
Indianer in Alherta, Kanada, fiihrte in seinen Ansprachen aus:

Das Kernstiick der Religion des nordamerikanischen Indianers ist der
Glauben an den Grossen Geist, an den Schopfer. Darum ist unser
Lebensziel die Harmonie mit der Natur in Obereinstimmung mit dem
Plan des Grossen Geistes und seiner Schdpfung. Wir konnen dem
Grossen Geist am besten dienen, indem wir seine Schopfung achten,
das Leben der Pflanzen, unsere Umwelt mit den Vogeln in der Luft,
den Fischen im Wasser und den Menschen aller Nationen, denen wir
Hilfe schulden. In unserer Sprache nennen wir die Erde <Mutter Erde>;
ihr schreiben wir auch alle Eigenschaften zu, die wir mit einer leibli-
chen Mutter verbinden. Die Mutter Erde ernahrt uns, sie erhalt uns
am Leben; auf sie sind wir angewiesen. Wir sind ein Teil von Mutter
Erde, und Mutter Erde ist ein Teil von uns.

Unsere Lehre vom Famihenleben besagt etwa folgendes: Wenn den
Eltern ein Kind geboren wird, so sagen ihnen die Stammesaltesten:
«Der Schopfer hat euch dieses Kind geliehen. Es gehort euch nicht zu
eigen. Darum tragt ihm Sorge, unterrichtet es iiber den Grossen Geist,
haltet es an zu Giite, Freigebigkeit, Tapferkeit und Mut. Wenn das
Kind in Triibsal und Leiden leben muss, ist es moglich, dass der Grosse
Geist es wieder zu sich nimmt. Wenn das Kind aufwachst und ins mitt-

lere Alter eintritt, ist es immer noch das uns vom Grossen Geist gelie-
hene Kind. Wir sind ihm Achtung schuldig. Mit der Zeit wachst es in
den Kreis der <Altesten> hinein.

Der Wald - eine Bibliothek

Ich mochte auch ein paar Worte zur nordamerikanischen Indianerbi-
bliothek sagen. Der Wald ist eine grosse Bibhothek, von der wir lemen
konnen. Der Wald ist schon seiner Vielfalt wegen. Seine Harmonie
liegt in seiner Vielfalt. In der Vielfalt Uegt auch Starke. Wenn Stiirme
daherbrausen, treffen sie nicht auf einen einzelnen Baum, sondern auf
viele. Die Baume stehen beisammen. Darum ist der Wald stark. Im

Wald gibt es hohe Baume, aber auch Biische und Unterholz. Ebenso
wachsen vielerlei Baume im Wald. Es hat gerade Baume, verkriimmte
und schiefe Baume. Es hat junge und alte Baume. Sie sind verschie-
denfarbig. Es gibt rote, schwarze, weisse, braune und gelbe. Der Wald
ist schdn, weil er in Harmonie mit der Natur und entsprechend dem
Plan des grossen Schdpfers wachst.
Auch die Menschheit kann zu einem schonen Wald von Volkern wer-

den, wenn wir nach dem Plan Gottes wachsen und dem Plan des

Schdpfers gehorchen. Wir Menschen konnen vom Wald lernen. Wir
sollten oft dorthin gehen und von ihm die grossen, alten Wahrheiten
und rehgidses Denken erlernen und die Schdnheit der Schdpfung
erkennen. Ausser die Biicher in unseren Bibliotheken zu studieren,
sollten wir auch im Buch der Natur lesen.

Ein Hauptling der Cheyenne-Indianer sprach einmal iiber Nordameri-
ka. Er sprach vom Grossen Geist oder Gott, dem Schopfer als von dem
(Grossen Mysterium>. Er sagte: «Vor langer Zeit schuf das (Grosse
Mysterium> dieses Land und liess die Indianer darin Wohnung neh-
men. Einst wohnten nur Indianer in diesem Lande. Dann kamen

Fremdlinge von jenseits des Grossen Wassers. Sie besassen kein Land.
Wir gaben ihnen von unserem Land. Sie hatten keine Nahrung. Wir
gaben ihnen von unserer Nahrung.
Die Fremdlinge vermehrten sich und begannen, unser Land ganz
auszufiillen. In den Bergen gruben sie nach Gold. Mit den Baumen
unserer Walder bauten sie sich Hauser. Unsere Steine und Felsen

beniitzten sie fiir den Ban ihrer Stadte. Von den Hauten und der Wolle

der Tiere, die unser Gras gefressen hatten, machten sie sich feine Klei-
dungsstiicke. Kein Stiick von dem, was ihren Reichtum ausmacht,
brachten sie von jenseits des Grossen Wassers mit. Alles stammt von
unserem Land, dem Land, welches das (Grosse Mysterium> den India-
nern gegeben hatte.
Wenn ich dariiber nachdenke, so weiss ich, dass es so recht ist. Im
Herzen des (Grossen Mysteriums> war es bestimmt, dass mein Freund
von Jenseits des Grossen Wassers in mein Land kommen und ich ihn
willkommen heissen sollte und dass aUe Menschen mit mir zusammen-

sitzen und meine Nahrung mit mir teilen sollten. Es lag in der Absicht
des (Grossen Mysteriums>, dass die Indianer fiir alle Volker dasein
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sollten. Der weisse Mann aber hat die Indianer nie richtig kennenge-
lernt. So entstanden zwei Strassen - die Strasse des weissen Mannes

und die des Indianers. Keiner der Reisenden kennt die Strasse des

andern.

Wenn ich dariiber nachdenke, so weiss ich, dass es im Sinn des (Gros

sen Mysteriums> Uegt, dass die Weissen und die Indianer, die sich
bekampften, nun ein Volk sind. Es gibt Vogel in vielen Farben, rote,
blaue, griine, gelbe, weisse. Doch sie sind alle Vdgel. Es gibt Pferde in
vielen Farben, braune, schwarze, gelbe, weisse; doch sie alle sind
Pferde. Das gleiche gilt fur die Rinder, fiir alle lebenden Wesen, Tiere,
Blumen, Baume, auch fiir die Menschen.»

Weisse, schwarze, geibe, rote Menschen
In diesem Land, wo einst nur die Indianer wohnten, sind jetzt Men
schen aller Farben, weisse, schwarze, gelbe und rote; sie bilden zusam-
men ein Volk. Dass dies geschehen sollte, war im Herzen des (Grossen

Chief John Snow, Hauptling der Stoney-Indianer, Kanada

Mysteriums) im voraus bestimmt. Und es ist gut so. Und iiberall sollen
Frieden und Bruderschaft herrschen.

Ich stehe vor Ihnen als Vertreter und Wortfiihrer meines Volkes, der
ursprungUchen Bevolkerung Nordamerikas. Ich vertrete eine Minder-
heit, ein Volk, das um seine Existenz kampft. Wir kampfen um die
Riickgewinnung unserer Rechte in Nordamerika. Wir kampfen um die
Erhaltung unserer Sprache, unseres Erbguts, unserer sittlichen Werte
und geistigen Uberzeugungen. Wir sind arm an materiellem Besitz.
Dagegen sind wir sehr reich an geistigen Giitern. Noch immer verfu-
gen wir iiber den persdnUchen Kontakt innerhalb unserer Lebensge-
meinschaft. Wir stehen in enger Beriihrung mit unserer Mutter Erde.
Noch bewahren wir den Respekt vor unseren Altesten und vor allem
vor dem von unserem Schopfer Erschaffenen.
Als Abschluss mochte ich die Worte des Propheten zitieren; ((Wo
keine Vision ist, gehen die Menschen zugrunde. Wo keine Traume
sind, stirbt eine ganze Gemeinde. Wo keine Vision ist, stirbt eine ganze
Nation.»

Hier in Caux sehe ich eine weltweite Vision. Hier sehe ich eine neue

Hoffnung. Ich konnte es auf den Gesichtern und in den Augen der
Menschen hier lesen. Caux ist ein Ort des Willkommens und der War-

me, ein Ort neuer Hoffnung.
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Neu: Film tiber Zimbabwe

Gebirgsiager auf
2000 Meter Hohe

Zwei sechstagige Gebirgsiager fur 12- bis ISjahrige Jungen auf 2000
Meter Hohe im Wallis gehorten mit zur Familienkonferenz. «Die
Anforderungen wurden ziemlich hoch gesteckt», erklarte der Lager-
leiter Jean Carrard, ein Hochgebirgsoffizier der Schweizer Armee.
«Unsere jungen Leute leben heute in einem Rahmen, der nicht mehr
die gleichen korperUchen und seeUschen Anforderungen an sie stellt
wie friiher. Die Hochgebirgswelt fordert den Menschen und verlangt
Mut, Disziplin, Ausdauer, Kameradschaft. Junge Leute mdchten
Neues lemen, mdchten sich und andern ihr Kdnnen unter Beweis

stellen. Dazu bietet so ein Kurs reichhch Gelegenheit. Als wir einmal
wegen eines Gewitters umkehren mussten, brachen wir am folgenden
Tag wieder auf und erzwangen den Gipfel. <Ich bin froh, dass wir nicht
beim missgliickten Versuch stehenblieben>, sagte mir einer der Jungen
nachher. Man muss das Gefiihl vermitteln, dass ein Sieg mdgUch ist
und dass sich die Selbstiiberwindung lohnt.»
Die Ausbildung umfasste Seil- und Pickelhandhabung, Fels- und
Gletschertechnik, Kartenlesen, Kompass- und Hohenmessergebrauch.
Im folgenden kommen einige britische Teilnehmer des zweiten Ausbil-
dungskurses zu Wort, fiir die eine Bergtour auf 3350 Meter Hohe eine
besondere Attraktion bedeutet.

Die Teilnehmer des Gebirgskurses vorihrer Behausung, der SAC-Hiitte
Vieux Emosson

\Mr wohnten in einer kleinen Hiitte in den Schweizer Alpen. Wir
waren 12 Jungen, 8 davon Englander und 2 Schweizer und 2 Franzo-
sen. Wir lernten nicht nur viel Praktisches liber das Bergsteigen, son-
dem auch iiber Selbstdisziplin und das Zusammenleben in einer Grup-
pe. Peter Baynard-Smith, 14 Jahre

Ich habe gelernt, dass man beim Klettern als ein Team zusammenar-
beiten muss. Man braucht Disziplin, und das ist etwas, das man auch
im AUtag anwenden kann. Gordon Wise, 12 Jahre

Wenn wir einen steilen Schneehang hinaufstiegen, lemten wir, in die
Fussstapfen des Vormannes zu treten, da es sonst zu einer Katastrophe
hatte kommen kdnnen. Francis Ogilvey, 12 Jahre

Man kann das Leben in den Bergen mit dem Leben ganz allgemein
vergleichen. Es ist eine Schule der Disziplin, und man weiss, dass ein
falscher Schritt ein Ungliick verursachen kann.

Robert Hastings, 13 Jahre

An diesem Lager gefiel mir, dass jeder bereit war, seinen Beitrag an
unsere kleine Gemeinschaft zu leisten. Es gab keine langen Diskussio-
nen dariiber, wer die oft langweiligen Hausarbeiten iibernehmen
sollte. Dadurch sparten wir viel Zeit, die wir fiir interessantere Dinge
verwenden konnten. Geoffrey Hill, 15 Jahre

Auf der Weltkonferenz in Caux erlebte der neue Film <Dawn in Zim

babwe) (Morgenhcht in Zimbabwe) seine europaische Erstauffiihrung.
Er zeigt den Einsatz von Sehwarzen und Weissen, die inmitten von
Hass, Krieg und Tod Zusammenarbeit und Versdhnung leben und so
mithalfen, den Grund zu legen fiir eine unabhangige Nation in Frie-
den.

Der 28miniitige Dokumentarfilm beginnt im Buschland des Nord-
ostens, wo der Biirgerkrieg begann, in dem Zehntausende getdtet und
verwundet wurden und mehr als eine Milhon Menschen ihre Heimstat-

ten verloren. Er fiihrt uns in Wehrddrfer und in die moderne Haupt-
stadt, durch die Jahre des Kampfes bis zur bewegenden Unabhangig-
keitsfeier.

Zum EindriickUchsten in diesem spannenden Streifen gehdren die
Szenen mit dem sehwarzen Methodistenpfarrer Arthur Kanodereka,
der im Herzen des nationalistisehen Kampfes stand. Wenn man ihn
furchtlos sprechen sieht in seiner Kirche in Harare, vor dem Fernsehen
und in Europa, so greift einem der Gedanke ans Herz, dass dieser
Mann nach einer Friedensmission nach Sambia und Mozambique
ermordet wurde. «ln der heutigen Zeit herrscht iiberall Krieg zwischen
den Briickenbauern und den Bruckenzerstdrern», hdren wir ihn in der

Stadtkirche von Freudenstadt im Schwarzwald erklaren. «Ich ging in
die Politik, um meinem Volke zu helfen. Manchmal fragte ieh mich, ob
fiir mich als Pfarrer die PoUtik vor Gott komme. Heute kann ich sagen,
ich gehore keinem Lager an. Fiir mich kommt Christus zuerst.»
Diese radikale Anderung in Kanodereka hatte damals Alec Smith, den
Sohn des damaligen Premierministers Ian Smith, gezwungen, seine
Theorien iiber Versohnung in die Praxis umzusetzen, wie er im Film
berichtet.

Premierminister Mugabe hat in seiner ersten Rede an die Nation alle
Einwohner Zimbabwes aufgefordert, das Land im Sinne der Versdh
nung und Zusammenarbeit aufzubauen. In diesem Film begegnet man
Weissen und Sehwarzen, die sich dies zur Aufgabe gemacht haben.
Da trifft man Stan O'Donnell, friiher Staatssekretar im Aussenmini-

sterium, der ob der Verletzungen seines Sohnes im Krieg verbittert
sein kdnnte, der aber sagt: «Wir, mein Sohn und meine andern Kinder,
glauben, dass wir in Zimbabwe unsere Zukunft haben.»
Da ist Steven Sibare, Angehdriger des Shona-Stammes, der sich fiir
seine Oberheblichkeit gegeniiber Angehdrigen der andern Stamme
entschuldigt und angefangen hat, die Sprache des Ndebele-Stammes
zu erlernen. «Wir fiihrten einen Krieg, um den Rassismus zu vertilgen.
Nun miissen wir einen Krieg fiihren gegen das Stammesdenken», sagt
er. Als der namibische Nationalist, Dr. Zedekiah Ngavirue, der Vize-
prasident der SWANU, den Film in Caux gesehen hatte, meinte er;
«Es gibt eine Zeit fiir Krieg und eine Zeit fiir Verhandlungen. Die
Vermittlung durch Manner Gottes kann zur Verstandigung fuhren.
Warum sollte, was in Zimbabwe mdghch war, nicht auch in Namibia
mdglich werden?» M. H.

Der Film steht im Augenblick in englischer Sprache zur Verfiigung und
kann beim Filmdienst der MoraUschen Aufriistung, 1824 Caux, be-
stellt werden (Miete: Fr. 40.—). Wir hoffen, dass mdgUchst bald eine
deutsche Synchronisation in Angriff genommen werden kann.
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Die Familie

• Wir miissen eine Strategic finden, die zum Sieg fiihrt. Die Erzie-
hung zum Altruismus geht oft fiber eine harte Auseinandersetzung mit
dem menschlichen Eigenwillen.

• Wir miissen den Kindern helfen, ihre Beziehung zu andern Men-
schen klar zu sehen. Dies verlangt, dass sie vergeben lernen und auch
nein sagen konnen.

• Selber muss ich gewiss sein, dass es mein.Glaube an Gott und mei-
ne Liebe zu ihm sind, die meine Fiirsorge fiir andere Menschen moti-
vieren, und dass ich nicht etwa aus Pflichtgefiihl handle oder um eine
Leere in mir zu fiillen oder um mir selbst und andern etwas zu bewei-

sen. Ich glaube, dieser letzte Punkt ist sehr entscheidend.

Doch wenn wir alles getan haben, um unsere Kinder zu selbstlosen
Menschen zu erziehen, miissen wir uns bewusst sein, dass letztlich sie
eines Tages selbst entscheiden miissen, ob sie fiir sich selbst oder fiir
andere leben wollen.

Marie-Lise Odier, Lyon

Neuaufbau der Welt in der Familie

In unserer rasch sich verandernden Gesellschaft gelten Werte, die
gestern noch als richtig empfunden wurden, heute schon nicht mehr als
verbindlich. Deshalb gerat man leicht in Gefahr, zeitlich bedingten
Trends zu folgen, die sich schon nach wenigen Jahren als verhangnis-
volle Engpasse erweisen.

So wollte der franzdsische Prasident Pompidou die Hauptstadt Paris
dem Auto anpassen, wahrend heute sein Nachfolger Giscard d'Estaing
vor der Aufgabe steht, Paris den Fussgangern zuriickzugeben.

Die Famihe tragt auf zweierlei Art zum Neuaufbau der Welt bei: einer-
probt und die voriibergehenden Stromungen als verganglich entlarvt
werden.

Ware es denkbar, dass unsere Welt gerade deshalb so unmenschlich ist,
weil die sie bestimmenden Ideen nicht in den zwischenmenschlichen

Beziehungen der Familie wurzeln und deshalb der notigen Weisheit
ermangeln? Weder Hitler noch Stalin waren Manner mit Familiensinn.
Ist unsere Gesellschaft etwa deshalb im Niedergang, weil so viele
Manner im dffentlichen Leben ihr FamiUenleben ihrem personlichen
Ehrgeiz aufgeopfert haben?

Manner in Gewerkschaft, Industrie und Politik, in den Medien und in
der Erziehung, die ihren Familienverpfhchtungen den Vorrang geben,
werden daraus Leitgedanken fiir den Neuaufbau der Gesellschaft
schdpfen konnen. Darin Uegt eine wesentliche Bedeutung der Familie.
Mein angeborenes Organisationstalent verleitet mich leicht dazu, zu
glauben, eine gute Organisation werde alle Probleme losen. Heftige
Proteste seitens meiner Sdhne und etwas diplomatischere Einwande
seitens meiner Frau erinnern mich jedesmal daran, dass Freiraum fiir
Initiativen wichtiger ist als eine gute Organisation.

Die Familie tragt auf zweierlei Art zum Neuaufbau der Welt bei: einer-
seits aufgrund der Dinge, die wir unsern Kindern weitergeben, und
andererseits durch das, was wir von unserm Ehepartner und von unse-
ren Kindern lernen, was sich dann auch auf unser Berufsleben aus-

wirkt.

Demokratie wird so lange ein leerer Begriff bleiben, als wir nicht
lernen, auf den Ehepartner und die Kinder zu hdren. Denn in der Tat
ist es eine Illusion zu glauben, wir verstlinden es, unsern Arbeitskolle-
gen, unsern Untergebenen oder den Minderheiten eines Landes Ge-
hdr zu schenken, wenn wir es zu Hause mit unsern Familienangehori-
gen nicht tun.

In unseren Familien entscheidet sich, ob die Ideen der Freiheit, der
Gleichberechtigung, der Solidaritat und der Hoffnung weltweit ge-
starkt oder gefahrdet werden.

Es geht also nicht nur um unsere Kinder, sondern um die Milliarden
von Menschen, die den gleichen Anspruch auf ein menschenwurdiges
Leben haben wie sie.

Michel Sentis, Paris
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Die Einstellung zum Ungluck
ist wichtig

Ich komme aus einer ganz gewohnlichen Familie, wie es Tausende in
der Welt gibt. Wir batten wohl unsere Meinungsverschiedenheiten und
Auseinandersetzungen — aber an der Tatsache, dass wir als Famihe
zusammengehorten, gab es nichts zu riitteln.

35 Jahre lang waren meine Eltern verheiratet, als mein Vater vor fiinf
Jahren plotzlich die Familie verhess, um mit einer andern Frau zu
leben. Er war uns gegenuber nie grossziigig gewesen mit seinem Geld.
Nun auf einmal kaufte er fiir diese Frau eine Orgel, zwei Pelzmantel
und ein Haus.

Mit einem Schlag verstand ich, dass wir nie mehr wieder eine Famihe
sein wurden. Eine meiner Schwestern nahm fiir meinen Vater Partei,
worauf meine Mutter sie aus dem Haus warf. Meine andere Schwester

stellte sich auf Mutters Seite. Ich wusste, dass in einem solchen Fall der
Fehler stets auf beiden Seiten hegt, und versuchte, in der Mitte zwi-
schen beiden zu stehen. Ich verlor mein Vertrauen in Gott und die

Liebe zu meinem Vater. Mit alien Kraften versuchte ich die Famihe

wieder zusammenzubringen. Es gelang mir nicht; im Gegenteil, die
Spaltungen vertieften sich, weil noch mehr Verbitterung, mehr Miss-
verstandnisse und verletzter Stolz hinzukamen. Ich betete um mehr

Liebe zu meinem Vater; aber ich versplirte nichts fiir ihn in meinem
Herzen.

Im Marz dieses Jahres ist mein Vater plotzlich gestorben. Als mich die
Nachricht erreichte, empfand ich auf einmal, dass mir die Liebe zu ihm
unversehens gegeben worden war. Meine Mutter fiihrt jetzt des Gel-
des wegen einen Prozess gegen meinen Vater, und meine Schwester ist
noch immer des Hauses verwiesen.

Was kann man in einer solchen Situation tun? Ich empfinde es als
Berufung, gesunde Famihen zu schaffen. Deshalb half ich auch bei den
Vorbereitungen zur Familienkonferenz in Caux mit. Doch fiihlte ich
mich innerlich zerrissen. Wie konnte ich mitreden, wo doch meine
eigene Familie von einer solchen Katastrophe betroffen war? Eines
Morgens erwachte ich mit dem Gedanken: «Vielleicht kannst du es
tun, gerade weil du soviel durchgemacht hast. Es ist nicht die Katastro
phe an sich, sondern deine Einstellung dazu, die zahlt.» Inzwischen hat
meine Mutter vermehrt Frieden gefunden, und ich selber habe die
neue Hoffnung gewonnen, dass Fehler und Katastrophen dazu dienen
konnen, unsern Glauben wachsen zu lassen. P. F.S.

Ich habe hegonnen ..

Ich war noch nie so gliicklich, wie nach dieser Familienkonferenz,
obwohl ich mich dieses Jahr gar nicht darauf gefreut hatte. Ich ent-
schloss mich, an alien Morgenmeetings teilzunehmen, und ich fing an,
jeden Tag eine Zeit der Stille zu halten. Seit ich jeden Tag meine Ge
danken aufschreibe, hat sich vieles in mir verandert. Ich bin von vielen
Angsten befreit, ich habe mehr Mut, und mein Glauben hat sich ver-
starkt.

Viele Leute, die in den Meetings sprachen, haben mir geholfen, ein
neues Leben zu beginnen. Sie erzahlten von ihren Erlebnissen mit
Gott.

Ich wollte so gerne auch einmal ein grosses Erlebnis mit Gott haben,
so entschloss ich mich, vieles besser zu machen, als ich es bisher getan
hatte. Etwas Konkretes war, dass ich meinen Eltern gewisse Dinge
sagen musste, die ich ihnen verschwiegen hatte. Vieles brauchte mir
friiher sehr viel Mut, doch jetzt fallt es mir nicht mehr so schwer. Frii-
her sagte ich immer zu meinen Eltern: «Gott hat mir noch nie etwas
gesagt.» Und meine Mutter antwortete: «Wenn du auf Gott hdrst,
wird er zu dir sprechen.» Seither habe ich gelernt, auf Gott zu horen.
Wenn ich mir jetzt iiber etwas nicht im klaren bin, frage ich Gott, was
er fiir mich will. Er hilft mir, das Richtige zu wahlen.

Christine Karrer, Luzern (13 Jahre)



Kompass

Die drei Phasen

Die Erwachsenen hatten wahrend der Zeit, in der die Kinder in ihren

Gruppen sangen, spielten und gestalteten, die Mdglichkeit, unter zwolf
Diskussionsthemen zu wahlen. Unsere Gruppe besprach <Eltern von
Teenagern — was miissen wir lernen?> Es zeigte sich eine grosse Bereit-
schaft, Erfahrungen mitzuteilen und zu iiberdenken.

Eltern machen im Lauf der Erziehung selbst Anderungsprozesse
durch. In den ersten Jahren brauchen sie eine standige Bereitschaft, da
zu sein, Nachtschlaf und Vergniigungen zuriickzustellen und auf eigene
Wunsche zu verzichten. Nur dadurch kann den Kindern ein Urvertrau-

en zu Menschen vermittelt werden.

Doch bald schon miissen die Eltern dem Kind helfen, seine eigenen
Fahigkeiten zu entwickeln. Gemeinsam mit den Eltern konnen sie
lernen, ftir sich und andere zu sorgen. Erfolgt dies nicht und bleiben
die Eltern bei der Versorgungshaltung der ersten Jahre, kann es
schwerwiegende Fehlentwicklungen geben. Wie aber steht es, wenn
diese beiden Schritte gut gelaufen sind?

Die nachste Phase fallt fast alien Eltern am schwersten. Es ist die Zeit,

in der es aussieht, als ginge vieles wieder verloren, was gemeinsam
gelernt wurde. Die Kinder stellen die Eltern standig in Frage, ja sie
stellen vieles in Frage, was sicher zu sein schien. Die Eltern sind unsi-
cher, was sie erlauben, was sie fordern sollen. Das kindliche Gottver-
trauen wird abgelost durch Zweifel und iibernommene Argumente.
Unterschiedliche Vorstellungen iiber Lautstarke, Musikart und Be-
kleidung belasten das Zusammenleben.

Das ist eine schwierige Zeitspanne fiir alle. Eine lange Zeit des Gebe-
tes und Nachdenkens liber ein Kind und wenige Worte im rechten
Augenblick sind da wirkungsvoller als eine lange Strafpredigt, in der
aufgestaute Wut, Enttauschung und Angst ihr Ventil finden. Die El
tern miissen nun auf ihre Erziehung vertrauen, hoffen und warten
lernen. Sie sollten nicht empfindlich reagieren, wenn sie auf ihre Anre-
gungen eine Abfuhr erhalten. Es ist wichtig, innerhch etwas Positives
zu erwarten. Vielleicht sieht es anders aus, als die Eltern selbst es

machen wlirden. Der schwierigste Akt elterlicher Selbstlosigkeit ist
sicher, die Heranwachsenden zu bejahen, auch wenn sie sich anders
entwickeln, als es ihren Wlinschen und Vorstellungen entspricht.

Gisela Krieg, Berlin

Mehr Platz in der Welt

fiir die Kinder

Wenn man den Kindern mit Geduld und Liebe begegnet, sind sie zu
viel mehr fahig, als man denkt. Mir fiel auf, wie sehr man in Caux auf
die Kinder eingeht. Mein Sohn, der im ersten Schuljahr ist, wurde
aufgefordert, etwas von der Plattform vorzulesen. Er machte seine
Sache erstaunlich gut. Elatte er neben mir gesessen, als man ihn auf-
rief, hatte ich ihn bestimmt angstlich zurlickgehalten im Glauben, er
wlirde es nicht schaffen.

Wir leben in einer Welt, in der es so wenig Platz gibt fiir die Kinder.
Wir haben vier Kinder, und manchmal frage ich mich, ob es richtig
war, eine so grosse Familie zu haben. Es ist so leicht, die Kinder auf die
Seite zu schieben und die Dinge selber zu tun. Wir erleben das taglich.
Zu Beginn der Ferien werden sie auf die Strasse geschickt, damit die

A

Clowns verkunden mit Humor Wahrheiten fiirs Leben

Eltern ungestort sind. Wenn Kinder einkaufen gehen, gibt ihnen der
Metzger nicht das beste Stlick Fleisch.

Ich bin dankbar fiir das, was in Caux fiir die Kinder getan wird, und fiir
das, was sie von hier nach Hause mitnehmen. Klirzlich lud meine
Tochter zu ihrer Geburtstagsfeier eine junge Araberin ein, die nicht in
ihrer Klasse ist. «Sie wird sonst nie von jemandem eingeladen», er-
klarte sie mir. «Ich mdchte sie dabeihaben, weil ich in Caux auch

Freunde aus der ganzen Welt hatte.»
Jacqueline Bettinger, La Ciotat

1st Erziehung zur
Selbstlosigkeit moglich?

Wir alle, Eltem und Kinder, befinden uns in einem standigen Prozess
des Lernens. Nicht jedermann ist sich daruber klar. Ich selber habe
diese Wahrheit erst wahrend der Familienkonferenz letztes Jahr in

Caux begriffen. Ich hatte automatisch angenommen, unsere Kinder
hatten mehr Anderung ndtig als wir Eltern. Die Tatsache, dass ich
genau soviel Anderung brauche wie meine Kinder, hat meine Einstel-
lung zu meiner Familie vollstandig verandert.
Hierzu einige Gedanken:

• Selbstlos sein heisst nicht, dass ich fortwahrend an andere Men

schen denke. Wohl aber bedeutet es, den eigenen Egoismus klar er-
kennen und taglich wahlen zwischen dem, was er mir diktiert, und
dem, was ich fiir andere tun kann.

• Von Natur aus tue ich gerade das, was meine Kinder am Selbstlos-
Sein hindert: Ich kontrolliere und organisiere sie, ich bin angstlich, ich
reagiere gereizt oder bin liberbeschaftigt.

Meines Erachtens gibt es eine wichtige Voraussetzung, damit in einem
Kind die Selbstlosigkeit geweckt und entwickelt werden kann: In
seinem Leben und dem der Familie muss genligend Zeit zum Nach-
denken vorhanden sein; Zeit, um herauszufinden, was uns motiviert;

Zeit um wahrzunehmen, dass die andern da sind; Zeit, damit Gedan

ken fiir andere in uns hochsteigen konnen; Zeit, um sich gegenseitig
anzuhoren, um die richtigen Fragen zu stellen und auf die Fragen der
andern zu antworten; Zeit, um den Kindern mitzuteilen, was in uns

Eltern vorgeht. Und schhessUch die Zeit, um still zu sein, entweder
gemeinsam oder jeder fiir sich, um auf die innere Stimme zu horchen
und die Gedanken, die uns kommen, aufzuschreiben.
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Zur FamUientagung
in Caux

Als an der Eroffnungsskzung die 500 Teilnehmer der Familienkonfe-
renz, unter ihnen 60 Familien, gefragt wurden, was sie unter dem
innern Kompass verstiinden, meldete sich ein kleiner Knirps zuni
Wort: «Das Herz», rief er mit heller Stimme.

«Jeder besitzt in seinem Inneren einen unzerstorbaren Konipass», war
in der Finladung zu lesen. «Dieser kann ibm als Ricbtscbnur dienen,
wenn es so aussiebt, als babe die Welt ibren Orientierungssinn verlo-
ren. In der FamiUe, der urspriinglicbsten Zelle menscblicben Zusam-
menlebens, kann das Kind die Bedeutung dieses Kompasses am ebe-
sten entdecken und sicb seiner bedienen, denn die Familie bietet so-
wobl vom gottlicben Plan als aucb vom praktiscben Standpunkt ber die
beste Moglicbkeit fiir die geistige und soziale Fntwicklung des Men-
scben.»

Familie heute

War sich die Schilderung eines Afrikaners iiber Leben und Zusam-
menhalt der Familien in seiner Fleimat angehort hat, beginnt zu be-
greifen, in welchem Masse sich die Situation der Familien in Industrie-
staaten verandert hat.

Wahrend dort - wie jahrhundertelang auch bei uns - die Familie alle
Altersstufen umfasst und sowohl eine Versorgungs- wie Lebens- und
Erziehungsgemeinschaft bildet, in der jeder seine Aufgabe und seinen
Stellenwert hat, wird in unserer Gesellschaftsstruktur die Famihe oft
nur noch als Eltern-Kind-Beziehung bis zu dessen Volljahrigkeit ver-
standen. Die alten Menschen zum Beispiel, friiher als Vermittler der
Brauche und Erfahrungen geachtet und als Erzahler bei den Kindern
beliebt, sind fiir die nachfolgenden Generationen entbehrlich gewor-
den. Ihre Erfahrungen sind in einer gewandelten Umwelt kaum ge-
sucht, und der Fernseher unterhalt abwechslungsreicher als sie. Sie
sind wirtschafthch nicht von der mittleren Generation abhangig. So
bemiihen sich zunehmend ganze Industriezweige darum, sie zu unter-
halten und ihnen das Gefiihl zu nehmen, nicht mehr gefragt zu sein.
Da die Familie als ein Gefiige, in dem Arbeit und Brot, Leid und Freu-
de. Tod und Geburt gemeinsam getragen, eriebt und geteilt werden,
nicht mehr funktioniert, beginnt sich die Gesellschaft zunehmend in
alters- und aufgabenspezifische Schichten aufzuspalten. Diese haben
gewisse Verhaltensweisen und Rituale entwickelt, und der Zwang der
Gruppenmeinung ist dort bisweilen starker, als der oft beklagte Druck
des Familienlebens es heute sein kann. Konsum tritt iiberall an die

Stelle menschlicher Beziehungen.

Gleichzeitig aber spiiren viele Menschen die Unzufriedenheit mit der
Leere. Sie sehnen sich nach Vielfalt und Warme, nach Angenommen-
sein und Verstandnis. Offenheit ist gefragt und Hilfe in schwierigen
Entscheidungen. Zuverlassige Freunde sind gesucht, die Ausfllichte
nicht gelten lassen und zuhdren kdnnen, statt uns mit billigen Sprii-
chen abzufertigen.

Wie kann man die Diirftigkeit des materiellen Oberflusses eintauschen
gegen den schopferischen Reichtum eines erfiillten, sinnvollen Le
bens?

Die Teilnehmer der Familienkonferenz suchten und gaben Antwort
auf diese Fragen.
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Der innere

Die ideale Familie.

Auf diesen inneren Kompass nabm an der Froffnnng ancb der Chef
der Sektion Familienscbntz im Bnndesamt fiir Sozialversicberung,
Germain Bouverat, Bezng, als er die Griisse des Chefs des Departe-
ments des Innern, Bnndesrat Hans Hiirlimann, iiberbracbte und ans-
fiibrte: «Zwar ist die materielle Hilfe an Familien notwendig. Verant-
wortungsbewnsstsein nnd ecbt soziales Verbalten bilden sicb jedocb
nur unter dem Finflnss des Gewissens. Desbalb begriisse icb es, dass
Sie in Caux diese Frage angeben und damit an der Frneuerung der
Gesellschaft mitarbeiten.»

Fines der Hauptanliegen der Tagung war denn aucb nicht die Frage,
was Staat und Gesellschaft der Familie scbuldig sind, sondern viel-
mebr, welcben Beitrag die Familie zur Gestaltung der Gesellschaft
leisten kann.

CO

. und im Jahr 2000
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Schluss mit Wegwerfbeziehungen

Bin Diskussionsbeitrag von Hennie de Pous, einer iungen hoUandischen Initiantin

Wir leben in einer Konsumgesellschaft; wir werfen nicht nur Dinge
weg - Kinderwindeln, Flaschen, Konservenbiichsen sondern auch
menschliche Beziehungen.
Wir alle unterhalten Beziehungen zu zahllosen andern Menschen.
Jeder, der Einsamkeit kennt, weiss, wie sehr wir sie brauchen. Dank
solcher Beziehungen lernen wir uns gegenseitig und noch mehr uns
selber kennen. Es gibt meiner Meinung nach zwei grundsatzliche
Haltungen zu andern Menschen - entweder bleiben wir auf Distanz,
Oder wir fiihlen uns verantworthch. Menschen mit der ersten Einstel-

lung wollen allezeit <frei bleiben> — frei, eine Beziehung ahzubrechen,
wenn sie ihren Erwartungen nicht entspricht, frei zu kritisieren, ohne
Anted zu nehmen. Das ist eine durchaus menschliche Einstellung;
doch fiihrt sie zu einer unmenschlichen Gesellschaft.

kann. Das hilft mir in meiner Einstellung zu Spaltung und Ungerech-
tigkeit; ich kann mich weiterhin um Menschen sorgen, auch wenn ich
oft hilflos bin vor der Frage, was getan werden kdnnte.
Liebe heisst: den andern Menschen vollstandig annehmen wie er ist.
Der hollandische Psychiater, Dr. Terruwe, schreibt: «Es ist dir gestat-
tet zu sein, wie du hist, wer du hist, mit alien Fehlern und allem Versa-
gen. Ich mochte aber, dass du mehr und mehr die Person wirst, die du
sein konntest, die du aber wegen deiner Fehler nicht bist. Du kannst
dieser Mensch werden, auf deine Art und zu deiner Zeit.» Begegnet
man dieser offenen Haltung, ist man viel eher bereit, seine Fehler zu
erkennen und sich zu andern, als wenn dies jemand von uns fordert.
Ist ein Mensch nicht bereit, sich zu andern und zu lernen, um Verzei-

hung zu bitten und Verzeihung zu gewahren, kann keine Beziehung
auf Dauer bestehen. Wenn auch Zusammenstosse und Schwierigkeiten
eine harte Priifung sind, kdnnen sie uns doch helfen, uns selbst und
den andern Menschen realistischer zu sehen. Aus unserer Ehe weiss

ich, wieviel Energie verschwendet werden kann in Verbitterung und
Kummer, wenn etwas zwischen uns steht, wieviel Energie aber auch
frei wird, wenn wir die Sache in Ordnung bringen.
Wie vieles andere ist auch Sex ein billiger Konsumartikel geworden,
auf den manche ein Recht zu haben glauben. Sie meinen. Sex sei not-
wendig fiir eine gute Beziehung. Ist er aber der wichtigste Bestandteil,
bleibt die Beziehung oberflachUch. Es gibt kein Recht auf Sex. Es ist
ein verbreiteter Irrtum, man konne ohne Sex kein erfiilltes Leben

fiihren.

Dreharbeiten an einem Dokumentarfilm iiber Caux 1980

Verantwortungsgefiihl ist ein Zeichen der Reife. Man hat die freie
Wahl; doch hat man sich einmal entschieden, kann man nicht mehr

tun, was einem gerade passt. Man ist dann einer Sache oder einem
Menschen verpfMchtet; und diese VerpfUchtung hat Vorrang auch vor
dem eigenen Wohlergehen.
Das gilt nicht nur fiir Beziehungen zwischen Einzelpersonen. Es gilt
auch zwischen Gruppen aUer Art, auch zwischen Landern - besonders
zwischen den reichen und den armen. Wir Menschen der reichen Lan

der halten viel zuviel Distanz zu den armen Landern.

Es gilt auch fiir die Beziehungen zwischen Mann und Fran. Viele wa-
gen es nicht mehr zu versprechen <bis dass der Tod uns scheide!> Sie
ziehen eine Probeehe vor. Die steigende Scheidungsrate wirkt nicht
gerade ermutigend auf jene, die Treue auf Lebenszeit versprechen
mdchten. Ich glaube nicht, dass man deshalb nicht heiraten soUte;
doch sollte man es auf einer reaUstischeren Basis tun. Echte Liebe

griindet auf der Tatsache, dass Verantwortung ebenso wichtig ist wie
Gefiihle.

Fiir mich ist meine Beziehung zu Gott das Wichtigste. Eine Verpflich-
tung Gott gegeniiber schhesst auch eine Verpflichtung gegeniiber
meinen Nachbarn ein — das bedeutet Liebe. Wenn ich einen Menschen

nicht verstehe, schreibe ich ihn leicht als <hoffnungslos> ab und liebe
ihn nicht mehr. Doch habe ich mich entschieden, mein Herz offenzu-

halten und weiterhin zu Ueben, auch wenn ich sonst nichts fiir ihn tun

Besucher aus alien Teilen der Welt bffnen den Teilnehmern die Augen
fiir die Bedurfnisse der Menschheit

Parallel mit der zunehmenden sexueUen Freiziigigkeit in Europa ent-
wickelt sich eine wachsende Polarisierung der Geschlechter. Das ist
kein Widerspruch. Missbraucht man einen andern Menschen fiir die
eigene Befriedigung, verhert man die Achtung vor ihm und damit auch
die Liebe.

Manner und Frauen sind nicht natiirUche Feinde oder Konkurrenten,

sondern natiirliche Verbiindete. Je mehr der einzelne es wagt, Gottes
Ruf zu folgen, um so reiner wird unser Verhaltnis zum andem Ge-
schlecht und um so eher konnen wir dem andern zu seiner wahren

Wiirde verhelfen.
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DieZukunft—unsere Verantwortung

Interview mit Jean-Marc Duckert, einetn Schweizer Initianten der
von der jungen Generation getragenen Tagung

Wie sind Sie zur Konzeption einer von der jungen Generation getrage
nen Konferenz gekommen?
Wir, rund 50 Jugendliche aus alien Kontinenten, fiihlten, dass wir
1980 nicht cine Konferenz fiir Jugendliche durchfiihren sollten, wie in
den letzten Jahren, sondern eine Konferenz, fiir die die junge Genera
tion die Verantwortung tragt und durch die sie lernt, die Verantwor
tung fiir das Geschehen in der Welt zu tragen. In zahlreichen Bespre-
chungen erarbeiteten wir ein gemeinsames Konzept, und 8000 Einla-
dungen gingen hinaus, 2000 davon allein in die Schweiz. Als wir uns an
Weihnachten in Caux fiir eine detailliertere Vorbereitung trafen, kam
der Gedanke auf, Angehorige verschiedener Nationen sollten fiir
gewisse Perioden der Konferenz die Verantwortung gemeinsam iiber-
nehmen. So beschlossen Briten und Hollander zusammenzuarbeiten.

Dies kam nicht von selbst. Die Hollander fiirchteten von den ihnen

zahlenmassig iiberlegenen Briten erdriickt zu werden. Sie wahlten fiir
die von ihnen gestaltete Periode das Thema <Zwischenmenschliche
Beziehungen> und werteten dabei auch die Erfahrungen in ihrer Zu-
sammenarbeit aus. Aber auch die Beziehungen zwischen Mann und
Frau, Mensch und Gott kamen lebendig und unerwartet zur Sprache
(siehe Artikel S. 11 Red.).
Weitere Konferenztage wurden von den jungen Deutschen und Fran-
zosen gemeinsam gestaltet. Fiir die Vorbereitung reisten Franzosen
nach Deutschland und Deutsche nach Paris. So gewannen beide ein
besseres Verstandnis fiir die Kultur und das Anderssein der andern.

Sie fiihlten, dass in den kommenden Jahren ihre Vdlker einer neuen

Reife bedurfen, wenn sie ihre Aufgabe in der Welt erfiillen sollen. So
wahlten sie das Thema <Reife>. Zu ihrem Programm gehbrte auch ein
Unterhaltungsabend, betitelt <Ma Grandeur>, in dem sie mit Ernst und
Humor darlegten, wie echte Reife den Wunsch nach Grosse der eige-
nen Person und des eigenen Landes verblassen lasst.
Angehorige der nordischen Lander entdeckten wahrend der Ausarbei-
tung ihrer Beitrage, welche tiefe Graben von Vorurteilen und Verbitte-
rung fiber manches Vergangene auch die junge Generation im Norden
voneinander trennen.

Die Vertreter Nord- und Sildamerikas mit den Kanadiern franzosi-

scher und englischer Sprache und den Indianern wahlten das Thema
<Freiheit und Verantwortung - sind wir frei genug zum Dienen?> Vier
von uns hatten als Vorbereitung 12 Universitaten in den Vereinigten
Staaten besucht, und viele der Gaste waren als Ergebnis der damaligen
Begegnungen gekommen. Die Nordamerikaner haben beschlossen, als
Mannschaft zu arbeiten, was in einem Land mit so grossen Distanzen
sicher sehr wichtig ist.
Auf grosses Interesse stiessen die Afrikaner, eine Delegation aus
Uganda und eine grossere Gruppe von Studenten aus Nigerien. Die
Schweizer stellten ihren Tag unter das Thema <Armut der Reichen>. Es
war eine ungeschminkte Bestandesaufnahme des geistigen Zustandes
unseres Volkes, des Suchens nach einem Lebenssinn von Menschen,
die nicht in den komfortabeln Kissen des Wohlstandes versinken wol-

len. In diesem Sinne wirkte auch die Auffiihrung des Schauspiels (Re
turn Trip> durch eine Gruppe junger Berner. Das Stiick ist eine realisti-
sche Darstellung der Drogenszene und zeigt dariiberhinaus die Ant-
wort auf alle Arten von Siichten.

Haben Sie das Gefiihl, Sie und die andern Initianten hatten das er-

strebte Ziel erreicht?

Wir wollten eine lebendige Mannschaft von Menschen aufbauen in
jedem Land und zwischen den Landern, die gewillt sind, den Preis zu
zahlen, den es kostet, etwas Positives in der Welt aufzubauen. Ob man
sein Ziel erreicht hat, ist schwer zu sagen. Immerhin berichteten wah
rend voller vier Stunden die jungen Teilnehmer von ihren neuen Ein-
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sichten und den Entscheidungen, die sie getroffen hatten.
Rund 20 denken an einen sofortigen Einsatz, sei es in Frankreich mit
einem Theaterstiick fiber Franz von Assisi oder in der Schweiz mit dem

Schauspiel (Return Trip> oder auf einem andern Kontinent oder im
sogenannten Zehnmonatekurs in Caux. Dieser Kurs soil denjenigen,
die sich auf diesen Weg machen wollen, Gelegenheit bieten, herauszu-
finden, was ihr besonderer Einsatz sein soil und ihnen das Riistzeug fiir
ihre Aufgabe geben. Im Rahmen dieser Ausbildung sind Perioden
intensiven Studiums, Einsatz in verschiedenen Landem und auch
Mithilfe bei praktischer und geistiger Durchfiihrung von Konferenzen
vorgesehen.
Patrick, ein junger Englander, zum Beispiel berichtete bereits nach
zwei Tagen, er habe sein Leben mit seinen Wiinschen und Zielen unter
Gottes Fiihrung gestellt. Ein wenig spater beschloss er, nach seinem
Abitur mit der Moralischen Aufriistung in Indien zu arbeiten. Er
schrieb dann auch einen Brief an seine Eltem, in dem er verschiedene
Dinge in Ordnung brachte. Vier Tage spater erhielt er ein Dankestele-
gramm. ((Auch wir sind nicht immer offen und ehrlich gewesen», hiess
es darin. ((Wir wollen zusammen neu anfangen.» Interessant war, dass
ihm nach all diesen Erfahrungen klar wurde, welches Studium er spa
ter einmal an der Universitat ergreifen sollte. Der Franzose Pierre,
Sohn einer Arbeiterfamilie, beschloss in Kamerun zu arbeiten und
seine handwerklichen Kenntnisse und seine Erfahrung der Oberwin-
dung des Klassenhasses, der ihn friiher oft blind gemacht hatte, in
Afrika weiterzugeben. Die junge Schwedin, Marja, die schon von
friiher Jugend den Wunsch hatte, etwas fiir die Not in der Dritten Welt
tun zu konnen, beschloss in ihre FamiUe zuriickzukehren, wo Hilfe
notig war, und den Haushalt zu besorgen ((um dienen zu lernen», wie
sie sagte. Peter, ein anderer Brite, hat eine Stelle in der Entwicklungs-
statistik in einem Regierungsamt angenommen, obwohl ihm eine
doppelt so hoch bezahlte Stelle im Bankfach angeboten worden war.
Drei der Schweizer, die das Schauspiel (Return Trip> zur Auffiihrung
gebracht hatten, gaben den Entschluss bekannt, ihre berufhche Arbeit
zu unterbrechen, um durch Auffiihrungen des Stiickes andern den
Glauben nahezubringen, den sie gefunden hatten.

Warum nahmen, Ihrer Meinung nach, heinahe alle Teilnehmer so
intensiv an der Konferenz teil?

Die Themen interessierten sie, wie die hohe Teilnehmerzahl an den

einzelnen Sitzungen bewies. Jeden Tag besuchten rund 500 der 650
Konferenzbesucher die Vollversammlungen, und dabei muss man
bedenken, dass ein guter Teil der andern mit der praktischen Fiihrung
des Konferenzhaushaltes beschaftigt war.
Ich glaube auch, dass die Besucher aus alien Teilen der Welt halfen,
rasch die Augen der Teilnehmer fiir die Bediirfnisse der Menschheit zu
offnen. Auf diesem Hintergrund sind alle erwahnten Entscheidungen
getroffen worden - nicht mit dem Ziel einer Selbstverwirklichung,
sondern im Sinne des Dienens.

Auch konnte gleich zu Beginn die Schranke des Zynismus durchbro-
chen werden, indem Menschen aus alien Kontinenten anhand ihrer

Erfahrungen zeigten, dass der einzelne es tatsachlich in der Hand hat,
schwierige Situationen zu andern. Kontestation und Rebellion bis hin
zum Terrorismus in der jungen Generation kommen doch weitgehend
aus dem Gefiihl heraus, als einzelner machtlos der Welt gegeniiberzu-
stehen. Unser HauptanUegen war zu helfen, dass jeder von uns den
nachsten Schritt in seinem Leben findet, sei es in Schule, Familie,
Beruf oder ausserhalb des gewohnten Rahmens, aber immer innerhalb
eines Aktionsfeldes, das die ganze Welt mit ihren Bediirfnissen um-
fasst. Dabei gehoren das Element des Glaubens und das Element der
Not der Welt und unserer Verantwortung untrennbar zusammen. ■
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Zuversicht fur den Menschen

ig, Erzbischof von Wien

Christi aus dem Neuen Testament zu wiederholen: «Was niitzt es dem

Menschen, wenn er die ganze Welt gewinnt, aber an seiner Seele Scha-
den leidet!»

Die Macht des Gewissens steigern

3. Damit kommen wir zu einem anderen Gesichtspunkt, um unsere
eingangs gestellte Frage positiv zu beantworten. Wenn die Angst, die
sich in vielfaltiger Form aussert und die Menschheit in ihren klarsichti-
gen Vertretern beunruhigt, wenn in dieser Welt Angst und Serge mit-
schwingen, dass die Welt nicht mehr lange auf diesem Weg weiterge-
hen kann: auf dem Wege eines Gleichgewichtes des Schreckens, der
Zerstorung der menschlichen Umwelt und menschlichen Lebens, einer
Ausbeutung der planetarischen Umwelt, der rasanten Vermehrung des
Kriegspotentials - wenn also auf diesem Hintergrund das Gefiihl iiber-
handnimmt, dass die Welt nicht mehr lange auf diesem Wege weiterge-
hen kann, dann drangt sich die Uberzeugung auf nach Art eines mora-
lischen Imperativs: Wir miissen die Gewissen wachriitteln, wir miissen
die Macht des Gewissens in dem Masse steigern, in dem die Spannung
zwischen Gut und Bbse gewachsen ist. Wir miissen iiberzeugt sein vom
Vorrang der Ethik gegeniiber der Technik, vom Primat der Person
gegeniiber der Sache, von der Uberlegenheit des Geistes gegeniiber
der Materie. Denn es geht fiir den Menschen im Grunde heute nicht
darum, mehr zu haben, sondern mehr zu sein. Ich mochte das mit

Ihnen in die ganze Welt hinausrufen.
4. Ein vierter Gesichtspunkt mdge uns wegweisend sein: Ich stelle
einen Satz des Vatikanischen Konzils und Papst Johannes II. an den
Anfang: «Die Botschaft des Evangehums ist nicht nur an den Men
schen adressiert, sie ist zugleich eine grosse messianische Botschaft
iiber den Menschen. Sie ist die Offenbarung der vollen Wahrheit
an den Menschen uber sich selbst und iiber seine Berufung.» Die
genannte Kirchenversammlung spricht weiter von der Konigswiirde
des Menschen und der damit verbundenen Herrschaft iiber die sicht-

bare Welt. Wenn wir vom Fortschritt gesprochen haben, miissen wir
hier noch hinzufiigen, dass Fortschritt und Entwicklung der Person
und nicht nur der vielen Dinge, der sich Personen bedienen konnen,
Vorrang haben muss. Es geht beim Menschen - noch einmal sei es
gesagt — um das Mehrsein als um das Mehrhaben. Es besteht die Ge-
fahr, dass dem Menschen die Faden entgleiten, mit denen er die Welt
beherrscht. Dadurch wird er leicht vom Subjekt zum Objekt gedrangt
durch die Organisation des gesellschafthchen Lebens, durch das Pro-
duktionssystem und die sozialen Kommunikationsmittel. Ich mochte
das letzte Wort ganz besonders unterstreichen. Durch die sozialen
Kommunikationsmittel wird er vom Subjekt allzuleicht zum Objekt,
zum manipulierbaren Objekt dieses Instrumentes. Der Mensch kann
nicht auf den Platz verzichten, der ihm in der sichtbaren Welt zu-

kommt. Er darf nicht Sklave der Dinge, Wrtschaftssysteme, Produk-
tionen, sozialer Kommunikation werden, er darf nicht Sklave der

eigenen Produktion werden. Eine rein materielle Zivilisation verurteilt
den Menschen zu solcher Sklaverei. Das erzeugt Missbehagen, Unzu-
friedenheit, Unruhe. Dabei geht es nicht um abstrakte Feststellungen,
sondern um Programme und Initiativen des taglichen Lebens.

Junge Menschen — ein Segen fiir andere

tion ihrer Vater noch ganz erfiillt war von dem Erlebnis, dass die vor-
handene Wirklichkeit durch Experimente erforschbar, dass Naturge-
setze erkennbar sind und imstande seien, anstehende Probleme zu

losen. Im Banne dieser atemberaubenden Erfindungen und Entdek-
kungen stand das ganze vergangene Jahrhundert mit alien seinen
Hochschulen und Studierstuben. Doch ist die junge Generation in
diesem Jahrzehnt hellhorig dafiir geworden, dass eine Neuentdeckung
des Geistigen, eine Erganzung der Naturwissenschaften durch die
Intuition des Herzens notwendig geworden ist. Der Mensch hat nam-
lich etwas, das mehr ist als Technik und Macht, mehr ist als Wissen-

schaft und Wohlstand: Der Mensch hat ein Herz. Manner wie Max

Planck, Werner Heisenberg und Albert Einstein haben die notwendige
Einheit von Wissenschaft und Gewissen, intuitivem Glauben und

rationalem Uberlegen vorausgeahnt und angebahnt. Heute sind es
viele junge Vertreter der Wissenschaft, in denen sich der neue Auf-
bruch des geistigen Lebens anzeigt. Sie sind nur wie eine Stimme unter
den vielen, die sich heute von einer rein materialistischen Lebensweise

abwenden und auf der Suche sind nach neuen, geistigen Werten und
Inhalten.

Es ist das Vorrecht der jungen Generation, die noch ungebahnten
Wege wahrzunehmen und Stosstrupp zu sein, der ein neues Land
entdeckt. Wartet nicht, bis die Wege asphaltiert und sechsspurig ausge-
baut sind. Die junge Generation schickt sich an, den Durchbruch in
jenes geistige Leben hinaus zu wagen, das unermessliche Weiten erdff-
net. Der jungen Generation rufen wir zu: Wartet nicht auf andere,
denn euer Leben ist kurz, und es zerrinnt euch unter den Fingern,
wenn ihr es mit Warten vertut. Erobert euch jene geistige Welt, die
euch erst zur Fiille des Menschseins bringt. Ergreift Gott, erprobt jene
Liebe, die iiber den Tod hinaus besteht. Greift nach jener Wahrheit,
die jenseits aller Zweifel existiert. Sucht Gott in der Stille, so wie es
Tausende junger Menschen in Caux, in Taize bereits machen.

Junge Menschen spuren es bereits, dass sie zum Segen fiir andere
werden konnen, wenn sie zu den Quellen des Lebens gefunden haben.
Dann konnen sie jene befreien, die der Nichtigkeit des Lebens verfal-
len sind, sich ihren Begierden ausgeliefert haben und unter der Ver-
dunkelung des Herzens leiden. Wenn sie Gott erkannt haben, durch
ihr Leben anerkennen, dann sind sie imstande, die Welt zu reinigen,
die Welt zu andern, und ihr eine bessere Gerechtigkeit zu schenken
und neue Wege in die Zukunft zu bahnen ohne Angst und Sorge. Denn
Gottes Hande halten die ganze Welt. Bei ihm ist die Zukunft gebor-
gen, an seiner Hand findet jeder seinen Weg.

Durchbruch ins geistige Leben

5. Die junge Generation erlebt heute bereits das neue Erwachen des
Geistigen im Leben der Industriegesellschaft. Wahrend die Genera-

6. Lassen Sie mich zum Schluss noch einmal wiederholen und die

wichtigsten Gedanken zusammenfassen: Wir miissen iiberzeugt sein
vom Vorrang der Ethik gegeniiber der Technik, vom Primat der Person
gegeniiber den Sachen, von der Uberlegenheit des Geistes gegeniiber
der Materie. Die Sache des Menschen kommt voran, wenn sich die
Wissenschaft mit dem Gewissen zusammenschliesst. Der Wissen-

schaftler wird der Menschheit einen echten Dienst leisten, wenn er den
Sinn fiir die Transzendenz des Menschen gegeniiber der Welt und die
Transzendenz Gottes gegeniiber dem Menschen bewahrt.
Lassen Sie mich noch den Appell Papst Johannes Paul II. an die Unes-
co zitieren bei seinem Besuch in Frankreich: «Ich wende mich an Sie

im Namen dieser schrecklichen Bedrohung, die auf der Menschheit
lastet, und zugleich im Namen der Zukunft, des Wohls der Menschheit
in der ganzen Welt. Ich bitte Sie dringend: Vereinen wir unsere Krafte,
um auf alien Gebieten der Wissenschaft den Primat des Sittlichen

wieder aufzurichten und zu achten. Einen wir vor allem unsere Krafte,

um die Menschheitsfamilie vor der fiirchterhchen Aussicht auf einen

Atomkrieg zu bewahren. Gott hat den Menschen und seine Welt nicht
zum Ruin und zum Untergang erschaffen, sondern damit der Mensch
als Herr nach Gottes Planen die Welt in Frieden zu seinem Dienst

verwende.» Wenn wir diese Ordnung wieder suchen, dann kann die
Zukunft eine Quelle nicht der Angst, sondern der Zuversicht sein.
Deswegen hat uns Christus gesagt: <Bittet, und ihr werdet empfangen,
klopfet an, und es wird euch aufgetan werden. Wer suchet, der findet.>
Wer nicht mehr anklopft, dem wird auch nicht mehr aufgetan. Wer
nicht bittet, dem wird nicht gegeben. Und wer nicht mehr sucht, der
wird auch nichts mehr finden.

Es liegt an uns und an der Fahigkeit, unser Herz zu bekehren. Es liegt
an uns, die technische Welt von morgen nicht zu einer Quelle der
Angst, sondern der Zuversicht fiir uns alle zu machen.
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Der Mensch unserer Tage hat Angst. Angst haben die Supermachte
mit ihren Arsenalen und nuklearen Waffen, Angst haben aber auch
alle anderen, in den Kontinenten, den Nationen und in den Stadten.
Der Mensch von heute scheint eben von dem bedroht zu sein, was er
selber produziert, das heisst, vom Ergebnis der Arbeit seiner Hande,
besonders von der Arbeit seines Verstandes und seiner Willensent-

scheidung. Die Friichte seiner Tatigkeit wenden sich gegen die Welt
des Menschen oder konnen sich indirekt gegen den Menschen selber
richten. Der Mensch lebt daher immer mehr in Angst. Er fiirchtet
seine technischen Erzeugnisse, weil sie sich gegen ihn kehren konnen.
Er fiirchtet sie als Mittel und Instrument einer unvorstellbaren Selbst-

zerstorung, vor der alle Katastrophen der Geschichte, soweit wir sie
kennen, zu verblassen scheinen.

Dazu eine Illustration von einer Wiener Studiengruppe fiir internatio-
nale Analysen. Es geht dabei nicht um globale Aspekte, sondern um
gesellschafthche Prozesse, bei denen wir fragen, wieweit sie noch vom
Menschen beherrscht werden konnen. Es ist eine makrobiologische
Untersuchung der Famihen in Europa. Das geraffte Ergebnis dieser
Untersuchung lautet: «In spatestens hundert Jahren wird, wenn die
gegenwartige Entwicklung anhalt, zumindest die Bevolkerung Euro-
pas unter unmenschlichen Bedingungen leben mussen.» Man errech-
net, dass bis zum Jahre 2000 die Zahl der Verkehrsopfer um 40%
steigen wird, das heisst, 45% der Bevolkerung zwischen 20 und 75
Jahren werden ein Opfer der Strasse werden, vorausgesetzt, dass die
Strassen dieselben bleiben wie heute. Der Alkoholgenuss wird um
50% steigen, die Selbstmordrate der Jugendlichen um 80%, und 15%
der Einwohner Europas werden durch Selbstmord enden. Auf der
anderen Seite wird das jahrliche Pro-Kopf-Einkommen bis zum Jahre
2000 sich verdreifachen. Zum Schluss dieser Studie meint der Verfas-

ser. Dr. Millendorfer, dass seine Arbeit den Zweck hat, aufzuzeigen,
was geschieht, wenn nichts passiert, das heisst, wenn nichts dagegen
getan wird.

Mehr sein, wichtiger als mehr haben

Mit dem Blick auf den technischen Fortschritt und die gesellschafthche
Entwicklung kommt Erich Fromm in seinem Buch <To have or to be>
zu einem dramatischen Appell: «Zum erstenmal in der Geschichte
hangt das physische Oberleben der Menschheit von einer radikalen
Anderung des Herzens ab. Dies ist jedoch nur in dem Mass moglich, in
dem drastische okonomische und soziale Anderungen eintreten.» Fast
beschworend fiigt der Autor dann hinzu: «Die nahezu unglaubliche
Tatsache ist jedoch, dass bisher keine ernsthaften Anstrengungen
unternommen warden, um das uns verkiindete Schicksal zu wenden.

Wahrend im Privatleben nur ein Wahnsinniger bei der Bedrohung
seiner gesamten Existenz untatig bleiben wiirde, unternehmen die fiir
das dffentliche Wohl Verantworthchen praktisch nichts, und diejeni-
gen, die sich ihnen anvertraut haben, lassen sie gewahren.»
Mit diesen einleitenden Feststellungen haben wir eine eher pessimisti-
sche Zukunftsprognose sowohl in gesellschaftlicher wie in technischer
Hinsicht vor uns. Ist das alles oder gibt es noch andere Dinge, Krafte,
Aspekte, die wir sehen dtirfen, ja sehen miissen und an die wir uns
halten konnen? Liegt das letzte Wort bei den Pessiraisten oder bei
denen, die einen realistischen, gemassigten Optimismus vertreten?
1. Ein erster Ansatz fiir den Weg aus den Schwierigkeiten findet sich
beim Griinder des <Club of Rome>. Dr. Peccei fiihrte vor einera illu-

stren Auditorium vor zwei Jahren aus, dass die allgemeine Weltsitua-
tion sich im wesentlichen verschlechtert habe und dass die negativen
Tendenzen in der Welt immer mehr an Boden gewinnen. Schliesslich
meinte er; «Aber das alles ist noch nicht genug. Die schockierende
Entdeckung, die wir noch dazu machen miissen, besteht darin, dass der
Mensch mit all seiner Wissenschaft, Macht, seinen Planen und Struktu-
ren, Systemen und Werkzeugen sein Schicksal nicht andern kann,
wenn er sich nicht selber andert (Modern man will not change his fate,
if he does not change). Das ist nichts Neues, wenn man das in Caux
sagt.

Sehr einfach sagt das der Moskauer Mathematiker und Biirgerrechts-
kampfer Schafarewitsch: «Was wir brauchen, ist ein Maximum an
geistigen Veranderungen und ein Minimum an ausseren Veranderun- '
gen. Wir brauchen die Riickkehr zu Gott und zum eigenen Volk.»
(Gesprach mit der <Frankfurter Zeitung>, Juli 1978.) In diesem Zu-
sammenhang darf ich einen Satz zitieren, den wir hier von Herrn Pro
fessor Rathenau gehort haben: «Die Anwendungen der Technologie

Die technische Welt von morg
Eine Quelle der Angst oder
unserer Zeit

Ansprache von Kardinal Dr. Franz Kot

sind so gut oder schlecht wie ihre Herren. Sie sind Spiegelbilder unse
rer selbst.»

Weltplan formulieren

2. Wir richten in diesem Zusammenhang eine Frage an uns selber:
Wieso kommt es, dass die Macht, die Gott dem Menschen gegeben
hat, um die Erde zu beherrschen, sich gegen den Menschen selber
wendet, oder besser, wieso ist der Mensch mit diesem Auftrag zu einer
Fahigkeit, die ihm von Gott dafiir gegeben wurde, nicht zu Rande ge-
kommen? Er ruft damit jenen Zustand der Unruhe hervor, der be-
wusst oder unbewusst Angst und Bedrohung wachsen lasst. Wird uns
damit die Tatsache bewusst, dass die Nutzung der Erde eine verniinfti-
ge und gerechte Planung notwendig macht? Nach dem Schdpfungsplan
soil der Mensch selber Flerr und besonnener Hiiter der Natur sein und

nicht skrupelloser Ausbeuter und Zerstorer.
Folgt daraus nicht, dass eine vom denkenden und vorhersehenden
Menschen unkontrollierte Entwicklung der Technik ein unkontrollier-
ter Einsatz zu einem unverantwortlichen Wettrennen ist, um immer
bessere und gefahrlichere Waffen zu erzeugen, folgt daraus nicht, dass
eine solche technische Entwicklung in den Gesamtplan eines wirklich
menschenwlirdigen Fortschrittes eingeordnet gehort? Eine solche
Ordnung muss auf Weltebene mit vereinten Kraften zum Wohle der
Menschheit ausgearbeitet werden; denn die Welt wird immer kleiner.
Die Volker riicken zusammen, und ihr Schicksal bedingt sich gegensei-
tig. Damit allein wird der Welt die Angst genommen. Ich bitte Sie zu
iiberlegen, wie man einen solchen grossen Weltplan in Caux formulie
ren und propagieren kann - einen Weltplan, der sich an den Menschen
in alien Zonen und Nationen richtet, gemeinsam zu iiberlegen, wie der
Mensch seinen Auftrag von Gott erfullen kann, die Erde als weiser
Verwalter zu beherrschen und dem Menschen dienstbar zu machen,
ohne die Welt selbst zu zerstdren.

Technischer und geistig-moralischer Fort
schritt

Beziiglich des heute so oft zitierten Fortschrittes aber miissen wir die
Frage stellen: Macht der Fortschritt, dessen Urheber und Fdrderer der
Mensch ist, das menschhche Leben auf dieser Erde wirklich in jeder
Hinsicht menschlicher und menschenwiirdiger? Ohne Zweifel ist das
in vielfacher Hinsicht der Fall. Aber dann sei die Zusatzfrage gestellt:
Wird der Mensch als Mensch in Verbindung mit dem gepriesenen
Fortschritt wirklich besser, das heisst geistig reifer, verantwortungsvol-
ler, aufgeschlossener fiir den Mitmenschen und seine Not, besonders
fiir die Schwachen und Hilfsbediirftigen? Geht der moralische und
geistige Fortschritt des Menschen mit dem technischen und wirtschaft-
lichen Fortschritt Hand in Hand? - Oder fallt der Mensch dabei zuriick

und sinkt in seiner Menschlichkeit nach unten? Ist in unserer Welt, in
der es Gutes und Bdses nebeneinander gibt und immer gegeben hat,
das Gute im Begriff, starker zu werden als das Bose? Ich glaube, dazu
bedarf es in besonderer Weise des verstarkten Einsatzes der religiosen
Krafte, damit der technische und wirtschafthche Fortschritt Hand in

Hand geht mit dem moralischen und geistigen Fortschritt des Men
schen. Die religiosen Krafte, die dazu notwendig sind, konnen aber
nicht einfach organisiert werden. Sie sind wesentlich im Menschenle-
ben verwurzelt und hangen von einem Gesinnungswandel, einer Be-
kehrung des Herzens ab. Oder vielleicht geniigt es einfach, die Worte



Caux^ dutch die Augen eines DIplomaten

von A. R. K. Mackenzie, britischer Botschafter und Berater
von Edward Heath in der Brandt-Kommission

Als ich vor einigen Jahren meine Arbeit in den Vereinten Nationen
aufnahm, errechnete man, dass diese Organisation in New York, in
Deutschland und in Genf jahrlich 6 MilHonen Dokumente verdffent-
lichte und im gleichen Zeitraum 1000 Konferenzen organisierte. Trotz
diesem Arbeitsaufwand wurden die Traktandenlisten langer und lan-
ger und die Probleme immer verwickelter. Meines Erachtens sind es
drei Dinge, die fehlen und deren Anwendung die Liicke zwischen den
Worten und den Taten ausfiillen kdnnte.

Dazu mochte ich zwei hervorragende Personlichkeiten zitieren, die auf
ganz verschiedenen Gebieten tatig sind. Der eine Ausspruch stammt
vom Direktor der Weltgesundheitsorganisation: «Mele grosszugig
konzipierte Entwicklungsprojekte, die in den letzten zwei Jahrzehnten
lanciert wurden, haben die in sie gesetzten Erwartungen nicht erfullt.
Diese Fehlschlage batten alle die gleiche Ursache. Man hatte den
eminent wichtigen Faktor Mensch ubersehen.»
Der andere Ausspruch ist vom Gouverneur der Bank von Griechen-
land: «In der Entwicklungspohtik ist bis heute der Entwicklung des
menschlichen Faktors nicht geniigend Rechnung getragen worden. Die
Qualitat des Faktors Mensch ist von entscheidender Bedeutung in der
Formulierung und Wirksamkeit der Wirtschafts- und Finanzpolitik
eines Landes.»

Diese beiden Manner sind keine weltfremden Theoretiker, sondern in
der Realitat verwurzelte Praktiker. Beide sind sich einig, der Grund
fiir die Fehlschlage hege in einer Vernachlassigung des menschlichen
Faktors. Dies ist also das erste fehlende Element.

In zwei Jahren Arbeit mit der Brandt-Kommission babe ich wohl mehr

als hundert Wirtschaftsberichte gelesen. Sie schlossen alle mit der
gleichen Feststellung. In diesen Dokumenten wird jeweils der Weg zu
einer Losung aufgezeigt, und dann folgt die Einschrankung, <vorausge-
setzt, der notige politische Wille besteht>. Alkuoft glauben wir Diplo-
maten, unsere Arbeit sei getan, wenn wir ein Problem auf dem Papier
gelost haben. Aber die harte Wirklichkeit lehrt uns, dass eine neue
Weltordnung wohl auf dem Papier geplant, dass sie aber allein durch
Menschen in der Praxis gestaltet werden kann. Die Frage, wie der
notige politische Wille zu einer friedlichen und konstruktiven Veran-
derung der Situation geschaffen werden kann, ist also sehr wichtig.
Als drittes sollten sich die in den Vereinten Nationen arbeitenden

Diplomaten einer Wahrheit bewusst sein, die Frank Buchman, der
Begriinder der Morahschen Aufriistung, vor 45 Jahren formulierte:
«Der Geist Gottes kann dem Geist des Menschen eindeutige, klare
und angemessene Information geben.» Damit sind wir beim dritten

fehlenden Element angelangt - wie eine hdhere Weisheit einschalten?
Wie viele Stunden babe ich doch in Komiteesitzungen in rauchigen
Salen verbracht, wo sich die Diskussionen im Kreis drehten und jeder
auf seinem Standpunkt beharrte, ohne der andern Seite Gehor zu
schenken. Es war wie ein Dialog zwischen Gehorlosen. Wenn beide
Seiten lernen konnten, an eine hohere Weisheit zu appellieren, wurden
Losungen viel rascher erarbeitet.
Nach 40jahriger Erfahrung mit der Morahschen Aufriistung und einer
ebenso langen Tatigkeit als Diplomat bin ich iiberzeugt, dass uns diese
drei Elemente fehlen. Es ist eine Tatsache, dass die Moralische Aufrii

stung hier in Caux und in vielen Situationen in der Welt diese drei
Faktoren mit grdsserer Konsequenz, Klarheit und Wirksamkeit zur
Anwendung bringt, als ich es irgendwo sonst angetroffen babe.
Die jiingsten Ereignisse in Zimbabwe sind eine gute Illustration da-
von. Bekanntlich haben sich dort in den letzten Monaten ausseror-

dentliche Veranderungen vollzogen. Noch vor Jahresfrist wiitete ein
blutiger Biirgerkrieg. Heute ist die Situation verwandelt. Der General-
sekretar der Vereinten Nationen bezeichnete die Losung in Zimbabwe
als «ein Sehulbeispiel dafiir, wie man die Vergangenheit hinter sich
lassen kann». Lord Soames und Lord Carrmgton erklarten beide, ihrer
Meinung nach sei der Verlauf der Ereignisse «einem Wunder» ver-
gleichbar. Wenn Abgeordnete des britischen Oberhauses offentlich
von einem Wunder sprechen, muss sich tatsachlich etwas Ausserge-
wdhnliches ereignet haben. Was war es?
Zweifellos haben viele Faktoren in Zimbabwe mitgewirkt. Persdnlich
bin ich iiberzeugt, dass diese Losung nie zustande gekommen ware
ohne die tiefgreifende Arbeit in den Herzen der Menschen, von der
uns die Delegierten aus Zimbabwe an dieser Konferenz berichteten.
Seit Jahren arbeitet ein sogenarmtes <Kabinett des Gewissens> diskret,
inoffiziell, doch ausserst wirksam im Zentrum der Morahschen Aufrii
stung in der Hauptstadt Salisbury. Diejenigen, die ihm angehoren,
vertreten die verschiedensten Richtungen. Es sind darunter der Sohn
von Ian Smith, weisse Farmer, schwarze Pohtiker und militante Natio-

nalisten. Sie alle haben dem so oft vernachlassigten Faktor Mensch
Rechnung getragen, in ihrem eigenen Leben zuerst, dann in ihrer
Familie und im Umgang mit ihren Kollegen. Sie haben Bitterkeit und
Misstrauen iiberwunden. Sie haben alles aufs Spiel gesetzt - manchmal
ihr eigenes Leben — um den Weg zur Versbhnung und zur Einigkeit zu
ebnen. Sie haben standig die Fiihrung einer hoheren Weisheit gesucht.
Und sie schufen den Willen zur Anderung unter Menschen mit den
gegensatzlichsten Standpunkten. Ihre unauffalhge Arbeit brachte die
drei fehlenden Faktoren wirksam ins Spiel, die letzthch — neben den
intensiven Diskussionen auf technischer Ebene - dazu beitrugen, dass
die Lancaster-House-Verstandigung gelang und Zimbabwe als jiing-
stes Mitghed in die Vereinten Nationen aufgenommen werden konnte.
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Modeme Technologie unddie Oberwindung unsererZukunftsangst

Die Industrie ist ein wichtiges Instrument zur Erreichung dieses Zieles.
Sie kann alles herstellen, was die Menschen notig haben. Darum ist der
technische Fortschritt kein Grund zur Furcht, sondern ein Grund zur

Hoffnung.
Wir kdnnen die Menschen mit dem materiell Notwendigen nur dann
versorgen, wenn wir sie auch geistig und moralisch mit dem Notwendi
gen ausstatten. Wenn wir Arbeiter im Westen nur an unseren Vorteil
denken und daran, wie wir am meisten fiir uns heraushoien kbnnen, sei
es als Interessengruppe der Arbeiter oder mit den Industriellen zusam-
men als Interessengruppe der Wirtschaft, dann iiben wir Verrat am
Gedanken der Solidaritat. So werden wir die neue Weltwirtschaft

niemals aufbauen, von der heute jedermann spricht.
demand sagte, was moralisch richtig sei, kbnne nicht wirtschaftlich
falsch sein. Diese Oberzeugung teile ich. Darum bedarf die rieue Ord-
nung gesunder moralischer Fundamente. Die vier Pfeiler absoluter
Ehrlichkeit, Reinheit, Selbstlosigkeit und Liebe miissen fest im Herzen
aller, des einfachen Burgers wie des Staatsmannes, verankert sein.

John Soederlund, wdhrend 30 Jahren Distriktsekretdr

des schwedischen Transportarbeiterverbandes

Ungewohnliche Initiative
eines Gewerkschaftlers

Der Sekretdr der britischen Stahlarbeitergewerkschaft in Llanwern,
Sudwales, Gwilym Jenkins, berichtete, wie er Anfang dieses Jahres
angesichts der internationalen Stahlkrise den Anstoss zu einer unge-
wdhnlichen Initiative zur Rettung der Arbeitspldtze gab.

Es besteht die Gefahr, dass die Arbeitslosigkeit in unserer Gegend
durch den Ausfall der Stahlwerke und der damit verbundenen Indu-

strien auf 60% ansteigt. Rund 60 000 bis 70 000 Menschen wiirden
dadurch ihre Arbeitsplatze verlieren.
Vor einigen Monaten versuchten wir Arbeiter, uns mit einem Streik,
der 13 Wochen dauerte, zur Wehr zu setzen. Aber sehr bald gab ich
mir Rechenschaft, dass wir uns nach dem Streik in einer noch viel
schwierigeren Situation befinden wiirden, weil die vorhandenen Auf-
trage inzwischen abwanderten. In Unkenntnis dieser Tatsachen und im
Glauben, dass uns die Britischen Stahlwerke Arbeit und Brot schulde-
ten, batten in der Vergangenheit viele von uns Gewerkschaftlern die
harten Realitaten der Wirtschaft und des Lebens nicht zur Kenntnis
nehmen wollen. Auch war es vorgekommen, dass wir Stahl minderer
Qualitat herstellten und uns nicht darum kiimmerten, ob die Kunden
den Stahl fristgerecht, ja ob sie ihn iiberhaupt erhielten. So verloren
wir Kunden an Deutschland, Frankreich, Belgien und Holland.
Dieser Streik war gewissermassen der letzte Nagel an unserem Sarg.
Wir aber wollten nicht sterben. Mit anderen Arbeitern und Gewerk

schaftlern begannen wir, das Land zu bereisen, Parlamentarier, ein-
flussreiche Kunden und Geschaftsleute zu besuchen und ihnen die
Lage unserer Werke zu schildern. Es ging uns nicht in erster Linie
darum, Stahl zu verkaufen, sondern Arbeitskrafte mit einem neuen
Motiv anzubieten. Ein Stahlhandler, dem ich noch kurz zuvor an
der Spitze einer Delegation streikender Arbeiter gegeniibergestanden
hatte, um seinen Betrieb zu bestreiken, erwies sich erstaunlicherweise
als sehr hilfreich. Die Tatsache, dass wir Stahlarbeiter und Gewerk-
schaftler uns um das Wohl des Betriebes kummern und mit der Unter-
nehmensleitung zusammenarbeiten wollten, hatte ihn so beeindruckt,
dass er eine Besprechung einer Delegation von Arbeitern und Ge
werkschaftlern mit sechs grossen Stahleinkaufern veranlasste. Wir
versprachen ihnen bei diesem Anlass, dass wir Stahl bester Qualitat,
fristgerecht und zu ihrer Zufriedenheit hefern wiirden. Nach der Be
sprechung schien sich zunachst nichts zu ereignen. In den letzten vier
Wochen jedoch gingen in unserem Stahlwerk Bestellungen einiger
dieser Stahleinkaufer ein. Dies ist fiir mich um so ermutigender, als
eine Gruppe meiner Gewerkschaftskollegen den Kampf gegen die
Unternehmer weiterfiihren wollte. Ich hatte es damals abgelehnt, mich
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ihnen anzuschliessen. Jetzt sind auch sie zur Oberzeugung gelangt,
dass es einen besseren Weg gibt, die Stahlindustrie in Llanwern zu
retten.

Kannpf fiir moraiische
infrastruktur in Nigerian

Als ich zum Direktor einer regionalen Staatsbank ernannt wurde,
machte ich die Wahlbehorde darauf aufmerksam, dass es in der Welt
kaum einen Bankdirektor mit so wenig eigenem Geld gebe. Einige
Leute meinten zwar, das sei meine grosse Chance. Sie setzten voraus,
als Bankdirektor kbnne ich mir selber Geld leihen, und da man die
Gesetze immer irgendwie umgehen kbnne, wiirde es mir leichtfallen,
mich selber zu bereichern.

In den zwei Jahren, in denen ich diesen Posten innehatte, dehnten wir
die Banktatigkeit im ganzen Land aus und erbffneten Niederlassungen
in Lagos, Kano und in andern Stadten. Ich schloss iiberall im Land
Bauvertrage ab und stellte fiir die verschiedensten Projekte Geld zur
Verfiigung. Dies ist fiir die Wirtschaftsfbrderung eines Landes notwen-
dig. Manche Leute verstanden nicht, wie ich das tun konnte, ohne in
Schwierigkeiten zu kommen. Ich sagte ihnen immer wieder: «Man
kann es tun, wenn gar keine persbnhchen Interessen im Spiele sind.
Will man nichts fiir sich, kann man viel rascher Entscheidungen fal
len.*

Spater arbeitete ich beim Transportwesen, und schliesslich wurde ich
Leiter des Gesundheitsdienstes. Dort standen uns sehr grosse Geld-
summen zur Verfiigung. Wir setzten diese Gelder so rasch und zweck-
massig wie mbglich fiir die Verbesserung des Gesundheitswesens ein.
Bei all diesen Tatigkeiten lernte ich, dass man Autoritat und Verant-
wortung, die eine solche Stelle mit sich bringen, auch auf sich nehmen
muss. Es ist Mode geworden, sich von der Verantwortung und von der
Ausiibung von Autoritat zu driicken. Verfiigt man iiber Autoritat,
muss man sie ausiiben; man muss vorangehen und das Resultat Gott
iiberlassen.

Zur moralischen Infrastruktur einer neuen Weltordnung gehbrt auch,
dass wir der Offentlichkeit gegeniiber verantworthch sind fiir unser
Tun. In unserem Land liegt noch vieles im argen, doch ist die Lage
nicht so hoffnungslos, wie viele befiirchten. Je mehr Menschen zum
Beispiel die Gefahren der Umweltverschmutzung und der Bodenero-
sion erkennen, um so eher begreifen sie, dass wir alle fiir den Zustand
unserer Welt verantworthch sind und moraUsch die Pfhcht haben, zu
den Dingen, die alien gehbren, Sorge zu tragen.
In der nigerianischen Verfassung hat man vorsorghch die Idee veran
kert, dass ein politischer Sieger nicht alle Posten an sich reissen darf,
nur weil seine Partei die Mehrheit besitzt. Ich bin der Regierung ge
geniiber fiir die pohtischen Ernennungen verantworthch. Hatte ich
mich nicht entschlossen, auf persbnliche Vorteile zu verzichten, kbnnte
ich diese Stellung zu meinem Vorteil ausniitzen oder meinen Verwand-
ten Vergiinstigungen zukommen lassen.
Wenn man unter Druck handelt - ein Problem, mit dem man dauernd
konfrontiert wird - und dann einsieht, dass dieses Handeln falsch ist,
muss man innehalten und nachdenken. Wenn die Menschen soviel als

mbglich aus dem System heraushoien mbchten, so fiihrt das zu Kor-
ruption und Giinstlingswirtschaft. Das sind Probleme, die nichts damit
zu tun haben, was uns die Europaer antun oder nicht antun, sondern
die in uns selber wurzeln und die wir energisch zu Ibsen versuchen.
Dazu brauchen wir die Morahsche Aufriistung. Europaer, die ehrhch
mit uns verhandeln, kbnnen uns am besten weiterhelfen in unserer
Entwicklung. Leider haben wir oft den Eindruck, gewisse europaische
Firmen, die mit uns Entwicklungsprojekte besprechen, wiirden fiir sich
das Letzte heraushoien, wenn wir sie gewahren liessen.
Nach meinem Besuch in Caux bin ich mehr denn je iiberzeugt, dass die
Morahsche Aufriistung die Antwort ist. Der Geist, den ich hier gefun-
den habe, hat mich so beeindruckt, dass ich das nachstemal mit meiner
Frau hierher kommen werde.

Ignatius Kogbara, Geschdftsmann, Nigerien



Technologie und die
unserer Zukunftsangst

Neville Cooper, Direktor von Standard Telephones & Cables Ltd. in
England, gab freimiitig zu, sein Land habe nicht genug an Forschung
und Energie fiir die Exportentwicklung nach Japan eingesetzt. Ishiha-
ra wies darauf bin, hochwertige auslandische Produkte seien auch in
Japan sehr geschatzt und wiirden von den Kaufern den eigenen Pro-
dukten vorgezogen. Willi Haller, Geschaftsfiihrer bei Interflex Daten-
systeme in der Bundesrepublik, bestatigte, dass die Kleinindustrie
Japans bemerkenswert leistungsfahig sei und der Dritten Welt als
Modell dienen kdnnte. - Im kleineren Kreis bemerkte Ishihara, Japan,
bekannt fiir seine Fahigkeit, nachzuahmen und zu verbessern, miisse
kreativer werden. «Wir miissen schdpferisch sein und neue Mittel und
Wege finden, urn die Wohlfahrt in der ganzen Welt zu fordern», sagte
er.

Der Botschafter Tansanias bei den nordischen Landern, J. E. F. Mhi-

na, sprach zum Thema <Moralische Verantwortung der Industriearbei-
ter fiir eine neue internationale Ordnung>. Er zeigte die gemeinsame
Aufgabe der Arbeiter und Angestellten in den Industrienationen fiir
die Dritte Welt auf. «Die reichen Nationen bringen es immer wieder
fertig», sagte er, «die steigenden Lebenskosten in ihren Landern auf
die hoffnungslos armen Lander wie Tansania iiberzuwalzen. Auch die
steigenden Olpreise werden diesen Landern auf verschiedenen Pro-
duktionsstufen angerechnet. Fiir die 24 Lander, die Prasident Julius
Nyerere als die <Vierte Welt> bezeichnet hat, verschlechtern sich die
Austauschrelationen standig. Konnte man zum Beispiel in Tansania
noch 1970 fur 4 Tonnen Sisal einen Traktor kaufen, so miissen heute

12 Tonnen erzeugt werden fiir den Kauf des gleichen Produkts.» Bot
schafter Mhina glaubt, die Industrienationen hatten eine moralische
Verpflichtung, diese ungerechte Situation zu andern. Er sagte: «Es
besteht kurz- und langfristig ein gemeinsames Interesse zwischen Nord
und Siid, diese Veranderungen herbeizufiihren.» Als der Botschafter
Caux verliess, hatten verschiedene Teilnehmer schon ganz konkrete
Schritte erwogen, die seinem Appell entgegenkamen.
Ober die Frage <Moderne Technologie und die Oberwindung unserer
Zukunftsangst) wurde in acht Arbeitsgruppen diskutiert. In einer
Gruppe wurden die Teilnehmer aufgefordert, ihre Angste aufzuschrei-
ben. Diese Umfrage ergab, dass die Angst vor der Technologie keines-
wegs den ersten Platz einnimmt und dass zum Beispiel Angst vor den
Problemen in der Familie viel grosser ist.
Das Dilemma der modernen Technologie wurde klar dargestellt von
Prof. Dr. G. W. Rathenau aus Holland, der kiirzlich einer unabhangi-
gen Kommission vorstand, welche die hollandische Regierung zu
beraten hatte. Er stellte klar, dass die Technologie immer des Men-
schen Freund gewesen war, solange sie aus den richtigen Motiven
heraus gehandhabt wurde, und fiihrte aus: «Pers6nliche und Gruppen-
interessen, Schwache und Nachgiebigkeit gegen besseres Wissen sind
die Hindernisse zu einer helleren Zukunft. Die Anwendung von Tech-
nologien ist so gut oder so schlecht wie ihre Herren. Sie sind das Spie-
gelbild von uns selber.» Peter Hintzen

Industrie — Feind oder
Verbiindeter der Dritten Welt?

Kiirzlich sagte mir ein UNO-Diplomat: «Skandinavien konnte das
Gewissen der Welt werden.» - «lch bin dankbar fiir diese grosse
Schau», entgegnete ich, «doch sollten wir zuerst den Mut aufbringen,
unser eigenes Gewissen zu erforschen.»
Wir im Norden sind oft stolz darauf, nicht an der grossen Politik betei-
ligt zu sein. Haben wir uns aber je ernsthaft gefragt, was es die Dritte
Welt kostet, wenn wir ihre Rohstoffe ausbeuten, um unsern Lebens-

Prof. Dr. G. W. Rathenau,
Holland

standard immer hoher hinaufzutreiben? Wir geben offen zu, Korrup-
tion sei ein Mittel zur Fdrderung des Handels mit den Entwicklungs-
landern. Dabei vergessen wir, welchen verzweifelten Kampf einige
Fiihrer in der Dritten Welt gegen die Korruption, das Haupthindernis
fiir den Aufbau ihres Landes, fiihren.

Ein afrikanischer Prasident sagte kiirzlich, wir miissten der Korruption
in jeder Form als der grossen Krankheit unseres Jahrhunderts den
Kampf ansagen. Ein anderer afrikanischer Prasident richtete, ange-
sichts der Folgen der Korruption, einen leidenschaftlichen Appell an
seine Landsleute, der Unbestechhchkeit wieder Prioritat einzuraumen,

da durch Korruption das Vertrauen und die Zusammenarbeit zerstdrt
wurden. Die wahren Verbiindeten der Verantworthchen der Dritten

Welt sind Menschen im Westen, die Ehrlichkeit zu ihrer Politik ma-

chen.

Man hat mir entgegengehalten, in solchen Angelegenheiten sei Ehr
lichkeit unrealistisch, naiv. Ehrlichkeit ist aber nicht Dummheit. Es

handelt sich nicht darum, denen, die uns ausbeuten wollen, alles anzu-

vertrauen. Es geht um unsere Entscheidung, an keinen Machenschaf-
ten teilzuhaben, die das Licht scheuen miissen. Die Antwort auf Kor

ruption ist enorm praktisch und beginnt mit kleinen Entscheidungen
im taglichen Leben, wenn wir versucht sind, den leichteren Weg zu
wahlen. Von hoherer Warte aus gesehen, haben solche Entscheidungen
weittragende Auswirkungen. Sie sind der Ausgangspunkt zum Aufbau
einer weltweiten moralischen Infrastruktur als Grundlage fiir eine
neue Ordnung.
Man mag sagen, es sei leicht, an einer Konferenz in Caux moralische
Massstabe anzunehmen und darliber zu sprechen, doch das sei nicht
das wirkliche Leben. Aus eigener Erfahrung weiss ich, dass sich gerade
im Gedrange des taglichen Lebens die Giiltigkeit dessen erweist, was
wir hier lernen. Paul Gundersen, Finnland

ll-

1Ik.

Paul Gundersen, Finkaufsdirektor der Firma Firam, Helsinki, mit
Konferenzteilnehmern

Solidaritat mit der Dritten Welt

Wenn heute Experten sagen, wir seien in der Lage, fiir die Bediirfnisse
aller Menschen in der Welt aufzukommen, so haben sie recht. Das
Internationale Abteilung sagt es, der <Club of Rome> sagt es und neu-
erdings auch die Brandt-Kommission.
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Korrigenda
Caux-Information Nr. 8/9

Seite 5,2. Spalte, sollte der unterste Abschnitt lauten:

Wenn heute Experten sagen, wir seien in der Lage, fiir die Bediirfnisse aller Menschen
in der Welt aufzukommen, so haben sie recht. Das Internationale Arbeitsamt sagt es,
der ,Club of Rome' sagt es and neuerdings auch die Brandt-Kommission.

Seite 14 sollte der dritte Abschnitt im Artikel «Neuaiifbau der Welt in der Faniilie»

lauten:

Die Familie ist der Ort, wo die zeitlos gultigen Werte erlemt und erprobt und die
voriibergehenden Stromungen als verganglich entlarvt werden.


